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ЗВЕНО КОМБАЙНЕРОВ ИЗ КОЛХОЗА «ГИГАНТ» ШЕГАР- 
СКОГО РАЙОНА, ВОЗГЛАВЛЯЕМОЕ А. В, ГОРШКАЛЕВЫМ, 
ВЗЯЛО ОБЯЗАТЕЛЬСТВО ЧЕТЫРЬМЯ КОМБАЙНАМИ 15 —  18 
СЕНТЯБРЯ ЗАВЕРШИТЬ УБОРКУ ХЛЕБОВ НА ПЛОЩАДИ 2,000 
ГЕКТАРОВ, ШШОЛОТИТЬ 40 ТЫСЯЧ ТОНН ЗЕРНА,

Коллектив звена призывает всех комбайнеров области/ 

всех, кто работает на полях, включиться в социалисты- 

ческое соревнование за быстрейшее проведение у борт-урожая.

Х л е б о р о б !

Пролетарии Пах стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Газета основана. 1 в г о н и т ?  года
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СРЕДА, 5 СЕНТЯБРЯ 1979 ГОДА

жатвы!

П И С & М Ю  К Х > М  В А Й 7В г Е ‘Р А  м  о ш & с г ш
Хлеб никогда не дается легко. Шумят ка ветру ко

лосья, налитое зерно клонит их -к земле. Сколько труда 
вложили пахари, сеяльщики, агрономы, все полеводы, 
чтобы сегодня мы с любовью могли смотреть на плот
ные волны пшеницы, овса— Однако в народе не зря го
ворят, что хлеб — не тот, что на полях, а тот, что в 
закромах. Да, выращенные хлеба надо вовремя и без по
терь убрать. Жатва — венец (всей работы на поле. И 
сейчас судьба урожая в руках у нас, .комбайнеров.

Нынешняя жатва трудна с первых дней. От сильных 
ветров и частых дождей хлеба на многих гектарах по
легли, перепутались. Редко .радует погода сухими,_ сол
нечными днями. И цена каждой такой минуть! особенно 
высока' и должна быть максимально наполнена трудом.

Как ни горько на душе, когда затягивается ненастье, 
но перед трудностями пасовать нельзя. Каждому нужно 
проявить мужество ■ в битве за хлеб. Именно с таким на
строем работают сейчас мои товарищи по звену. Разный 
у них опыт. Для В. П. Акстына нынешняя жатва шестая, 
для В. В. Орехова — четвертая и только вторая для Н. А. 
Маликова. В звене три коммуниста, считая и меня. При
мечательно, что механизаторы Василий Акстын и Виктор 
Орехов были приняты кандидатами в члены партии в 
начале весенней страды. И жатва для них —* серьезный 
экзамен на зрелость.

Коллектив ззена сложился не сегодня. Мы вместе уби
рали хлеба в прошлую жатву. Зимой вместе работали в 
кормоцехе. Хорошо знаем друг друга, верим друг в дру
га. Вступая в жатву, оценив все обстоятельства и свои 
возможности, мы решили звеном намолотить 40 тысяч 
центнеров зерна, то есть в среднем по 10 тысяч центне
ров на комбайн. Лично мое обязательство несколько вы
ше — 12 тысяч центнеров. Думаю, что это долг звеньево
го — идти впереди. )■

Нынче мы все получили новые мощные комбайны — 
«Дзеты». Заблаговременно и как следует подготовили их 
к работе. Чтобы лучше, без потерь убирать полеглые 
хлеба, оборудовали жатки стеблеподъемниками. Так мы 
делали в прошлом году, этот опыт нынче особенно приго
дился.

У каждого комбайнера есть помощник. Это десяти
классники из Шегарской средней школы. Они облегчат 
нашу работу и пройдут в поле хорошую трудовую шко
лу. чтобы со временем стать комбайнерами.

Уверенной работе содействует и то, что обеспечивается 
своевременное техническое обслуживание наших машин. 
За звеном закреплен сварочный агрегат. Постоянно с 
нами в поле слесарь С. В. Кусков. Он приехал в колхоз 
на уборку из Томска, с электромеханического завода. На
до отметить его постоянство: неизменно в наше хозяйство

приезжает~аомогаз,ь--о 1974«тода, -а непосредственно 
шеи звене —* третий год.

Так поступают- и многие»*омские> шоферы. Например,; 
Н. А. Дубков из автопредприятия № 1974, Вообще это- 
очень хорошо, что отряд водителей, которым руководит
A. К. Волк, и в частности бригада А, Л- Миронова, обслу
живающая наше звено, из года в год трудятся на уборке 
вместе с  нами. Не надо каждый раз заново знакомиться с 
шоферами. Они знают наши поля, дороги, людей. И мы 
их'знаем. Такое трудовое содружество на пользу всем, а 
главное —- делу- И, разумеется- задержек по вине -транс
портников не бывает.

Нет у нас претензий и к  организации питания. Обед и. 
ужин привозят прямо в.поле.

Вот все это вместе взятое и создает возможность рабо-' 
тать по-ударному. Стимулируют такой труд и условия- 
социалистического соревнования. Комбайнер, намолотив
ший свыше 8 тысяч центнеров зерна, поощряется премией- 
270 рублей.

Какая бы погода ни была — мы -в поле. Выдался пого
жий час —• косим, обмолачиваем хлеба. Дождь — обслу
живаем технику, все заново-проверяем, готовим ее к то
му, чтобы она выдержала и повышенные нагрузки. ...ког
да потребуется. В эти дни на всех наших комбайнах по
являются третьи звезды, то есть намолочено уже по 3 
тысячи центнеров. Но самое главное, самое трудное впе
реди.

Мы знаем, что многие комбайнеры в других хозяйствах 
сейчас трудятся с полным напряжением сил. Коллектив 
звена известного комбайнера И. М. Барыныча.из совхоза 
имени XXX съезда КПСС Коясевниковского района тоже 
поставил такую же цель—намолотить по . 10 тысяч цент
неров каждым комбайном. Подобное обязательство взяло 
и «семейное звено» Гаанов из этого же хозяйства. Мы не 
заключали с  ними договор на соревнование, но оно прак
тически идет с первых дней-жатвы.

Будем стремиться к тому, чтобы 15—18 сентября завер
шить уборку хлебов. Противопоставим пепогоде твердый 
сибирский характер, все снос мастерство и волю хлебо
роба. И сами будем так работать, чтобы ежедневно доби
ваться наивыешей выработки. Призываем к этому и дру
гих. Как бы ни трудна была жатва, хлеба надо убрать в 
срок, с высоким качеством, без потерь. Зерно в наших 
руках. Спасти его, сохранить — наш хлеборобский долг.

А. ГОРШКАЛЕВ, 
звеньевой комбайнового звена 

колхоза «Гигант» 
Шегарского района.

НА СНИМКЕ (слева направо): В. Орехов, Н. Маликов,
B. Акстын, А, Горшкалев, С. Кусков.

Фото Е. Лисицына.

.по сообщениям райкомов 
, профсоюзов работников сель- -• 
«кого хозяйства. . " ,

КОЖЕВНИКОВО

ГГо-Ударнбму ведут жатву 
и обмолот хлебов . лучшие 
комбайновые звенья совхоза 
имени. XXX съезда КПСС, 

/которые возглавляют И. М. , 
*;Барыныч и В. Г. Гаан. По 
/итогам на 3 сентября в звене 
Барыныча все пять комбай
неров намолотили по 5.305 
центнеров зерна при обяза- 

|тельстве 10 тысяч центнеров. 
|в звене Таана каждый, ком- ,, 
тбайнер выдал по 4.670 ц ент-/ 
|иеров -зерна.

С мастерами жатвы ус- 
| пешно -соревнуется комбай- 
|нер из совхоза «Елгайский» 
ГГ, Е„ Баранов. На его счету 
i  4.400 --центнеров намолочен- 
§ного-зерна.

В-совхозе «Заветы -Ленин а» 
«на уборке кукурузы высокие 
/темпы взял машинист си
лосоуборочного комбайна 
-’В» М. Васильев., Он накосил 
>с начала сезона около 2.500 

Нтонн-кукурузной массы.
На вспашке зяби первое 

/место по району занял трак
тори ст откормочного совхоза 

А. М. Крайсман. На тракто- 
-ре К-700 он с начала сезона • 
■/вспахал-©коло 300 гектаров.

А. ФАДЕЕВ. '!
Ш ЕГАРКА ?

По-итогам на 3 сентября в 
(«районном соревновании на 
«жатве лидирует уборочно- 
транспортный комплекс Ше

гарского откормсовхоза, воз
главляемый Ю. В. Гребне
вым. Коллектив комплекса 
обмолотил • хлеба с площади 
45 процентов, убрал 77 про
центов кукурузы, выполнил 
план вспашки зяби . на 12 
процентов, засыпал 71 про
цент семян.

В истекшую неделю в 
' этом хозяйстве успешно ра
ботало на уборке кукурузы 

..-звено, возглавляемое П. К.
Е Сваровским. За неделю при
рост уборочной площади со
ставил 23 процента, всего 
убран-о более 70 процентов 
кукурузных плантаций. В 
ближайшие дни жатва ку
курузы будет завершена.

В колхозе «Гигант» с 
большим подъемом на убор
ке соломы трудится комсо
мольско-молодежное звено 
во главе с Г. Антоновым. Се
зонное задание звено выпол- 
■нило на 35 процентов. За ис
текшую неделю даскирдова-/ 
но 35.2 тонны.

В колхозе «Гигант» вы
полнил сезонное задание по 
производству тразяной му
ки коллектив АВМ-1,5, воз
главляемый Г. А . Куламако- 
вым. Выдано . 1.040 тонн> 
травяного1 концентрата. За / 
минувшую неделю приготов
лено 30 тонн. Заготовка цен-/ 
ного корма продолжается.

Молодой- тракторист из/ 
колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября А. Малков- с . 
воодушевлением трудится на| 
вспашке зяби. За минувшую 
неделю ежедневная выра- ; 
ботка составила 136 процен-/ 
тон, /

Н. РАД АЕВ,/
ЗЫРЯНСКОЕ /  V

: На жатзе хлебов 'лидиру--' 
ют комбайнеры колхоза «Си- 

■ биряк». Л. К. Литвинов на 3 
сентября выдал из бункера 
своего комбайна 2.077 цент
неров зерна, Вслед за ним 
идут В. К. Дроздов и П. Я., 
Кузьмин.

А. ВОРОТНИКОВ.

№ 206 <17026)

С ВОЕ ПИСЬМО мы хо
тим начать с известных t 
слов Владимира Ильича 

Ленина о том, что коммунизм 
начинается там, где- появля
ется «самоотверженная, пре- Г 
одолевающая тяжелый . труд 
забота рядовых рабочих об 
увеличении производитель- • 
нос-ти труда, об охране, каж
дого’ пуда хлеба, угля, желе
за и других продуктов».

У нас, кто пишет эти стро
ки,—рабочие руки. Мы. дела
ем электрические моторы. Но 
причиной этого разговора 
стали не они, а хлеб. Да, 
обычный кусок хлеба' волну
ет нас сегодня не меньше, 
чем предмет нашего труда.

Цена' 2 коп.

«Ростсельмаш»— сельской ниве
РОСТОВ-на-ДОНУ, 3 сен

тября. (Корр. ТАСС В. Бон
даренко).

Делом отвечая на приветст
вие Л. И. Брежнева в связи с 
пятидесятилетием завода, 
•комбайностроители «Рост
сельмаша» выполнили важ
ное правительственное зада
ние: к 1 сентября поставили 
сельскому хозяйству страны 
45.2-80 зерноуборочных ма
шин.

Каждые сутки с конвейеров 
завода сходит 257 мощных 
«Нив» — на 27 больше плана. 
Детище первой пятилетки 
«Ростсельмаш» в результате 
коренной реконструкции стал 
мощным современным пред
приятием. Если на выпуск 
первого миллиона комбайнов 
потребовалось 38 лет, то сле
дующие полмиллиона машин 
изготовлены здесь за восемь 
лет. Росгсельмашевцы на
стойчиво работают над тем, 
чтобы наряду с  дальнейшим

ПОРА К А Р Т О ФЕ Л Я  И ОВОЩЕ Й
Выполняя постановление 

июльского Пленума ЦК 
КПСС, указания Л. И. Бреж
нева во время его поездки 
по районам Сибири и Даль
него Востока, труженики 
сельского хозяйства области 
с помощью горожан создают 
все большие возможности 
для Полного обеспечения на
селения овощами и картофе
лем за счет производства их 
на месте. План трех лет те
кущей пятилетки по закуп
кам картофеля областью пе
ревыполнен. Два последних 
года выполняется план по 
закупкам овощей, улучшает
ся их ассортимент. Ввод теп
личного комбината на 9 гек
тарах позволил в необходи
мом Количестве обеспечивать 
город Томск ранними огурца
ми, Вводимые в этом го
ду’ мощности тепличного 
комбината позволят отгру
жать огурцы в районы 
области. Но пока плохо 
используют возможности 
торговли ранними ово
щами горплодоовощеторг, 
управление общественного 
питания, управление и отде
лы рабочего снабжения лес
ников, нефтяников, геологов, 
в целом система облпотреб
союза. Ранние овощи для

многих работников торговли 
— нежелательный товар. 
К примеру, жители Стреже- 
вого получили В ЭТОМ ГОДУ 
всего 1,5 тонны ранней мор
кови; не имели возможности 
купить в магазинах ранней 
капусты, огурцов, картофеля, 
моркови жители многих по
селков лесников, нефтераз- 
ведчиков.

12 сентября начинает
ся пора массовой убор- 
ки картофеля и овощей. 
Теперь успех дела решит 
готовность механизаторов 
картофелеводческих совхо
зов, коллективов предприя
тий и организаций Том
ска?, автотранспортников, ра
ботников торговли. Должен 
быть организован четкий 
овощной конвейер, начинаю
щийся на поле и заканчива
ющийся в хорошо подготов
ленном, обеспечивающем 
полную сохранность продук
ции картофеле- или овоще
хранилище. Каждый выра
щенный клубень картофеля, 
каждый кочан капусты дол
жны пойти в дело,

В уборке картофеля и ово
щем важно обеспечить высо
кое качество. Предваритель
ная оценка угрожая показы
вает, что область имеет воз-

можность выполнить план 
продажи государству карто
феля и овощей, полностью 
приготовить семена для уро
жая будущего года, создать 
необходимые продовольствен
ные запасы. Но эти возмож
ности воплотятся в действи
тельность только при усло
вии высокого качества убор
ки. Необходимо обеспечить 
надежную работу механиз
мов, наладить систему кон
троля и за механизирован
ной, и за ручной копкой. 
В целях контроля и до
полнительного сбора уро
жая надо практиковать 
неоднократную машин
ную перекопку картофель
ных плантаций. Требования 
высокого качества уборки 
необходимо разъяснять всем 
участникам этого важного 
дела, учитывать при подведе
нии итогов социалистическо
го соревнования, подкре
плять материальными стиму
лами.

Построенные в последние 
годы картофелесортироваль- 
ные пункты способны обра
ботать полностью выращен
ный урожай. Надо укомплек
товать службы пунктов ква
лифицированными специа
листами, тщательно прове

рить раооту всех механиз
мов. Машинная сортировка 
не должна приводить к по
вреждению клубней.

Получаемые из года в год 
сравнительно невысокие уро
жаи картофеля объясняются 
слабостью сейсеноводческой 
работы. В прошлые годы сов- * 
хозы беззаботно относились 
к созданию сортового семен
ного фонда, большая часть 
площадей засаживалась кар
тофелем, поступившим от на
селения во время весенних 
заготовок. Такой практике 
надо положить конец. Необ
ходимо выделить , лучшие 
сортовые участки картофеля 
для уборки на семена, преж
де всего убрать их, обеспе
чить засыпку семян в карто
фелехранилища в полном 
объеме и высокого качества. 
В этом плане нынешний год 
должен стать таким же пере
ломным, как год прошедший 
по отношению к семенам 
зерновых культур и трав.
- Важно подготовить хоро

шие условия для сохранно
сти и продовольственных за
пасов картофеля и овощей. 
Между тем большой объем 
ремонтных работ не выпол
нен в хранилищах гврплодо- 
овощеторг-а, управления об

щественного питания, вузов
ских столовых. Сорван план 
строительства капустохрани- 
лищ объединением 1'омлес- 
пром. Преодолеть беззабот
ность в создании условий для 
хранения картофеля и ово
щей — значит создать воз
можность практически
непрерывного, до нового уро
жая, обеспечения населения 
этими продуктами. Сейчас 
очень важно всемерно уско
рить подготовку овощехрани
лищ, организовать приемку 
их специальными комиссия
ми. При уборке в ненастную 
погоду надо предусмотреть 
возможность предваритель
ной сушки картофеля перед 
засыпкой на хранение, опре
делить для этого помещения, 
найти рабочую силу.

Нора полностью завершить 
подготовку всех звеньев убо
рочно-транспортного конвей
ера: ремонт уборочной тех
ники, расстановку механиза
торов, выделить поля для 
уборки коллективами города 
Томска, подготовить тран
спорт, весовое хозяйство, 
пункты питания. Следует ис
пользовать все возможности 
для ускорения погрузочно- 
разгрузочных работ, что 
улучшит использование ав-

увеличениам производства 
комбайнов обеспечить повы
шение их качества и на год 
раньше установленного сро
ка, начиная с 1981 года, при
ступить к серийному выпу
ску модернизированных ком
байнов с более высокой про
изводительностью.

Широкое распространение 
на заводе получила «рабочая 
эстафета», которая объеди
няет усилия не только вну
тризаводских коллективов, 
но и смежников — харьков
ских моторостроителей, ме
таллургов Запорожья, трудя
щихся других предприятий. 
Лидер соревнования —г «Рост
сельмаш» — работает без от
стающих цехов и участков. 
Комбайностроители обяза
лись до конца года к пяти
стам выпущенным ими уже 
сверхплановым комбайнам 
отправить сельским тружени
кам страны еще сто «Нив».

том поильного транспорта.
От оперативности работни

ков орсов, обеспечивающих 
нефтяников, геологов, лесни
ков, строителей, от ответст
венности руководителей реч
ного флота будет зависеть 
своевременное . обеспечение 
картофелем и овощами тру
жеников севера. Тщатель
ность предварительной подго
товки позволит провести 
уборку картофеля и овощей 
за 10—12 рабочих дней. В' 
этот же срок, к 20 сентября, 
надо, завершить доставку и 
закладку на хранение кар
тофеля и овощей во всех 
пунктах на севере области. 
Многое будет зависеть от 
горожан.

Заметным источником за
пасов картофеля, как показы
вает опыт прошедших лет, 
является осенняя закупка его 
у населения. Жители сел 
охотно продают излишки 
картофеля государству. Орга
низовать эту’ работу —- важ
ная задача сельских Советов, 
потребительской кооперации. 
Надо поставить дело так, 
чтобы каждый желающий 
продать государству излишки 
картофеля мог это сделать 
непосредственно со своей 
усадьбы, без хлопот о тран
спорте, таре.

Страда «второго хлеба» 
началась, В организованно
сти, оперативности и ответст
венности каждого ее участни
ка —  ключ к успеху.

Ц Е Н А
Х Л Е Б А

Почему? Конечно же, не 
потому, что нам не I хватает 
хлеба. Напротив. Зайдите 
как-нибудь в-нашузазодскую 
столовую и вы увидите на - 
столах буквально горы наре
занных белых и черных кир
пичиков. Куски, свежего, по
ристого хлеба -часго падают 
на под. Иногда, его кто-ни- ■ 
будь поднимет, чаще — про- " 
ходят мимо. Что. это: лень 
■наклониться, поднять с пола 
или не стоит, потому что бу
лок много?

Да, много! И дешев он, наш 
хлеб. Ведь каждому школь
нику известно: имея в кар
мане пятнадцатикопеечную 
монету, можно купить кило- С 
■граммовую булку.

Знаем ли мы истинную пену - 
хлебу?'3наем, «онёчнб. Толь- . 
ко на нашем заводе десятки 
рабочих владеют ..чисто хле
боробскими _ Профессиями—’ - 
косаря, комбайнера, тракто
риста, .

Б эти дни, когда м.ы здесь 
бьемся за выполнение плана,- • 
там, на полях/ наши товари
щи бьются за урожай." В сов
хозах Томского района тру
дятся лучшие посланцы 
предприятия. Такие, как фре
зеровщик инструментального 
цеха Михаил Владимирович 
Зайцев, владеющий. самым 
высоким классом профессио
нального мастерства не толь
ко рабочего,. но и хлебороба. 
Об атом, кстати, говорит его 
награда — орден «Знак Поче
та», полученный за страду.
И он не один. Слесарь-ре
монтник цеха № И В, И. 
Щербаков, ма'стер этого же 
цеха Л. А. Афанасьев—ком
байнеры.

Многие из нас, пишущих 
эти строки, еще не отвыкли 
от литовок, граблей, вил. 
Двадцать пять человек из на
шего цеха работало летом, на 
заготовке кормов, Семьдесят 
механизаторов завода убира
ют сейчас хлеб на полях об
ласти. Давайте посчитаем, во 
что обходится их труд’. Сред
няя. заработная ’ плата' рабо
чего завода—205 рублей. Ме
ханизаторам. оплачивается 75 
процентов — 153 рубля. Умно
жим эту цифру на 70, Полу
чается, что ежемесячно им 
оплачивается более 10 тысяч, 
а за три месяца—32 тысячи 
рублей.

Разумеется, этот грубый 
подсчет ни в коей мере не 
отражает истинную картину 
экономических затрат. Сегод
ня, например, сибэлекгромо-

торовцы работают в совхозах 
Томского, Шегарского, - Мол- 
чановского, Парабельското 
районов. Среди них, «ак пра
вило, — специалисты высо
кого класса. Их классность 
также оплачена государст
венными деньгами. В этом 
году, например, пятьдесят че
ловек окончили курсы меха
низаторов с отрывом от про
изводства, но с оплатой'сред
него заработка. Приплюсуйте 
сюда амортизацию 'заводских 
машин и механизмов — трак
торов, сенокосилок, подбор
щиков, картофелекопалок 
и т. п.

Нельзя скидывать со сче
та ; и ■ затраты морального 
плана. Возьмем наш же пя
тый цех. Конечно, для кол
лектива, где трудится около 
300 рабочих, двадцать пять 
человек не’ так уж много, но 
■ведь ’ почти все женщины —- 
матери, а кто не знает, .что 
значит оторвать на' п’олмеея- 
ца или месяц хозяйку от до
ма. Й потом, никто- не сни
мал с цеха их, так сказать, 
плановую долю. Следователь
но, оставшиеся должны тру
диться с удвоенной нагруз- 
кой. И к чести сказать) как 
бы тяжело .ни было, люди 
план (выполняли. Ничего тут 
особо героического, конечно, 
нет. Таковы наш долг, наша 
обязанность. Этим жив 
человек, ибо сущность его 
лучше всего выражается в 
результатах труда. Это — ис
тина. И тут мы подошли в 
самому важному выводу. По
чему же' к результатам столь 
нелегкого труда мы позволя
ем себе так недостойно отно
ситься?

На нашем заводе работают 
люди, пережившие блокаду 
Ленинграда. Всмотритесь в 
их лица, когда они рассказы
вают о блокадном куске хле
ба, и вы поймете прямую 
связь между той пайкой я 
жизнью. А это значит, что 
нет хлебу цены — он самое 
больше/народно? богатство.

Если. бы. .сегодня речь шла 
только о нас, о нашей сто- 
ловой! Но ведь такое, мягко 
говоря, нехозяйское отноше
ние к хлебу становится нор
мой. Загляните в магазины 
нашего жилгородка или в 
магазины, расположенные в 
районе станции ТомСк-1. 
Особенно в часы, близкие 
«  рейсам электричек, при
городных автобусов. И вы 
увидите, в каком количе
стве -закупают - хлеб. По 
5—10 буханок ■ берут, : а ■; то 
и мешками, сетками. Совер
шенно ясно, что продукцией 
городских" хлебозаводов мно
гие кормят скот. Между; тем 
существуют нормы отпуска в 
одни- руки. Почему продавцы 
позволяют себе такую торгов
лю? Куда смотрят, контроле
ры .всех рангов, руководите
ли торгов? .

Да, мы знаем: как бы ни 
было трудно, без хлеба совет
ские люди не останутся. Ко 
значит ли это, что можно бес
контрольно расходовать на
циональное богатство, плоды 
труда тысяч и тысяч людей!

О почтении к хлебу - -надо 
чаще говорить молодежи. А 
нам. людям зрелого возраста, 
надо свято относиться-к ’ ку
ску : хлеба". И м е н н о ' свято. 
Это .будет воспитание не на 
словах, а значит, самое дей
ственное.

В. ГОЛОВАНОВ,
механик;

3. КИСЕЛЕВА, 
обмотчица;

3. ПРИХОДКИНА, 
обмотчица, кавалер орде

на Ленина;
Г. БУЛЫЧЕВА, 

бригадир бригады . об
мотчиц завода «Сибзлек- 

тромотор».
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,..,33пГОс а пТруАИТС!’ на Томском электр ом ехан и ческом  за«ояе 
им- В . В. В ахр уш е ва  слесар ь  А лексей  Васильевич  Еф им ов в Л г
рунвми а' в аЕТ*НнмпяЛабнЯИН' ДРУГИЕ Щ еханиС.^Ж раются рукам и  а , и , Еф им ова и его товарищ ем из бригады  п а '
щенко. Передовик выполняет об щ ественную оаботл/ t i  
шеРмТийЮР° ' Ч<5Ха’ ЧЛ* М МОМИССИВ по профилактике правенару.

СНИМ КЕ: слесарь-сборщик механосборочного цеха Том. 
СКОРО электромеханического завода А . В. Ефимов,

Фото Е. Лисицына.
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Партийкая 
Ж И З Н Ь РУКОВОДСТВО

комсомолом

В а ж н е й ш е е
Т О М С К У - В Ы С О К У Ю  Д И С Ц И П Л И Н У  Т Р У Д А  И Б Ы Т А

РАЙКОМ  И БЛАГОУСТРОЙСТВО
п о ч  0  н  и  ©

Велико стремление моло
дежи утвердиться в жизни, 
быть там, где остается замет
ный след от осуществленных 
замыслов. Практика показы
вает, что молодежь находит 
делСГпб'душе, когда видит 
искреннюю заботу о ней пар
тийных организаций, хозяй
ственных руководителей.

Внимательны к молодым 
руководители совхоза «Ком
сомолец». Здесь не только 
партком и его секретарь
А. Н. Малушко вовремя под
держат интересное начина
ние комсомольцев, помогут 
им довести начатое дело до 
конца. Директор совхоза
А. В. Филиппов специаль
ным приказом определил 
роль руководителей в воспи
тании молодежи, привлече
нии ее, ц активной работе. 
Бригадир механизаторов, 
член геркома партии В. Г. 
Лебзак не только по долгу, 
но и по совести является ее 
наставником. Отсюда, "к ре
зультаты. Отлично поработа
ло на заготовке сена комсо
мольско-молодежное звено 1 
А, Слижикова. Известен сво
ими успехами и о т р я д  меха-, 
низаторов. который возглав
ляет В. Чентаргадкий.

В этом совхозе создаются 
все условия для общеобразо
вательной учебы, художест
венной самодеятельности, за
нятий спортом. Не случайно 
многие выпускники средней 
школы остаются в родном се
ле. почти все юноши после 
службы в армии приезжают 
обратно в совхоз.

Партийные организации 
стремятся вовлечь молодых 
в те отрасли экономики, ко
торые во многом определяют 
развитие района. На пред
приятиях лесной и деревооб
рабатывающей промышлеи- ' 
иости сейчас занято около *66’ 
процентов всей работающей? 
молодежи. 43 процента ком
сомольцев трудятся в сфере 
.производства. '.. В совхозах 
17?, молодых животновода и 
?15 молодых механизаторов. 
Городская комсомольская 
организация шефствует над 
сооружением второй очереди 
завода древесно-волокнистых 
плит мощностью 15 миллио
нов квадратных метров в 
ррл.'"'

Активность комсомольцев 
радует, й ее 'всячески поддер
живают. партийные органи
зации. Многие коммунисты 
выполняют важнейшее пору
чение —• работают наставни
ками. Всего их в топоде „и,,, 
районе почти 390. Богатый ’.' 
жизненный опыт, высокое 
профессиональное мастерст
во передают они начинаю
щим жить. ' прививают им 
трудолюбие, гордость за ра
бочую профессию. . В числе 
наставников— член горкома 
КПСС кавалер ордена Лени
на бригадир штукатуров-ма- 
ляров СУ-24 В. И .. Стрека- 
ловская, член бюро партий
ной . организации мастер . 
трактооо-пемоятного завода 
А. К. Кайдаров, член горко
ма КПСС .директор детско- 
тоношескрй спортивной .шко
лы В. П. Злобин.

Особое внимание настав
ники уделяют комсомольско- 
молодежным коллективам. 
Их в районе 22. . Создаются 
они и на период проведения 
сельскохозяйственных кам
паний. Так, на заготовке кор
мов работало 26 комсомоль
ско-молодежных коллекти
вов, в том числе 2 отряда, 
сформированных из рабочих 
промышленных предприя
тий. Коммунист А. В. Корот
ков возглавляет комсомоль
ско-молодежную бригаду 
строителей ПМК-57. Вместе 
с комсоргом Олегом Золоту
хиным они организовали ра
боту под девизом «Ни одного 
отстающего рядом» и доби
лись' • ежедневного перевы
полнения- заданий.

Охотно поддерживает..мо
лодёжь новое, передовое. Вот 
и доярки Новотроицкой фер
мы совхоза «Новиковский», 
организовав комсомольско- 
молодежную бригаду, реши
ли работать по методу хоз
расчета. Партийная органи
зация. руководители, эконо
мисты хозяйства поддержа
ли их, помогли обосновать, 
рассчитать обязательства, 
продумать организацию 
труда. С большим старанйём 
взялись за дело бригадир 
Нина Прокофьева и груп- 
комсорг Тамара Иванова. 
Девушки добились выполне
ния обязательств коллекти
вом, организации хорошего 
отдыха, учебы:

Под руководством старших 
юнеяйи и девушки п р о х о д я т  
жизненную школу. Лучшие 
из них принимаются ;в пар
тию. За последние полтора 
года среди тех, кто п р и н я т  
кандидатом в члены КПСС, 
комсомольцы составляют 
почти 70 процентов.

Много лет возглавляла, 
комсомольско - молодежную 
бригаду комбината бытового 
обслуживания Валентина 
Толстоброва. Коллектив не 
раз занимал классные места 
в социалистическом соревно
вании молодежных бригад 
области. Шесть лет Вален
тина избиралась секретарем 
комсомольской организации, 
приобрела немалый опыт ра
боты с людьми. В прошлом 
году ее избрали . секретарем 
первичной партийной орга
низации, Свой опыт она пере
дает теперь молодому ком
мунисту Зое Савченковой, 
избранной комсомольским 
вожаком-.* - ■

Горком, первичные орга
низации оделяют немало 
внимания работе коммуни
стов среди молодежи. Боль
шинство молодых коммуни
стов своим важнейшим по
ручением считают работу в 
комсомоле. В настоящее вре
мя в составе г о р о д с к о й  ор
ганизации ВЛКСМ 146 ком
мунистов. 71 из них — сек
ретари первичных и цеховых 
комсомольских организаций, 
гртпкомсорги.

Направляя деятельность 
первичных партийных орга
низаций по руководству ком
сомолом, горком партии тре
бует конкретности и эффек
тивности усилий. На собра
ниях, заседаниях парткомов 
и партбюро все чаще и об
стоятельнее рассматриваются 
вопросы, .работы с молоде
жью, слушаются отчеты сек
ретарей комсомольских ор
ганизаций, -коммунистов, из
бранных на комсомольскую 
работу,

В конце июля бюро горко
ма КПСС слушало отчеты 
секретарей партийных орга
низаций комбината бытового 
обслуживания и Асиновского 
отделения сельхозтехники о 
руководстве комсомолом. 
Положительно оценена рабо
та коммунистов КБО. А вот 
партийная организация сель
хозтехники невнимательна 
к молодежи.

Интересы дела требуют, 
чтобы партийные организа
ции доходили до каждого 
молодого человека. Формам 
и методам работы с моло
дежью горком учит на семи
нарах, совещаниях, нацели
вает коммунистов на совер
шенствование идейно-поли
тического, трудового и нрав
ственного воспитания юно
шества. Это требование под
черкнуто в постановлении 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политико-воспитательной ра
боты».

Л. ЧЕРНЕВИЧ, 
заведующий организаци
онным отделом Асиновско

го горкома КПСС;
А. НЕСТЕРОВ, 

инструктор отдела.

Среди многочисленных задач, стоящих перед райкомом 
партии, благоустройство занимает важное место. Оно ста
ло предметом систематического обсуждения на собраниях 
партийно-хозяйственного актива, на заседаниях бюро 
райкома партии и райисполкома. При райкоме действует 
штаб по благоустройству, создай внештатный отдел бла
гоустройства и коммунального хозяйства.

Но, как известно, даже са
мые лучшие формы работы 
не приживутся, не принесут 
пользы, если дело попадет в 
неумелые руки. Поэтому 
райком партии особое вни
мание стал уделять подбору, 
расстановке 4 и воспитанию 
кадров, повышению ответст
венности руководителей
служб благоустройства и 
коммунального хозяйства. 
Под особый контроль взяты 
организаторская и политиче
ская работа парткомов и 
партбюро.

Вот пример. В конце июня 
'бюро райкома партии рас
смотрело работу партийной 
.организации, завода, резино- 
в̂ой обуви' по повышению 
ответственности руководите
лей за порученное дело. Ко
нечно, за последние годы 
здесь стали лучше занимать
ся благоустройством.

Взять, к примеру, улицу 
имени Героев-чубаровцев, 
по которой еще недавно 
нельзя было, как говорится, 
ни пройти, ни проехать. Она 
стала неузнаваемой. Пре
ображается и территория 
жилгородка, строятся хок
кейные коробки, создан дет
ский клуб, опорный пункт 
охраны правопорядка
и т. д. Одним словом, здесь, 
могут работать, но вот ведь 
какая вещь — только после 
соответствующего указания 
«Сверху». Вероятно, у руко
водителей завода в этих воп
росах не выработался вкус 
и нет еще хозяйской жил
ки. Разве мог бы терпеть ис
тинный хозяин такой внеш

ний вид заводских корпу
сов? Нет, конечно.

Под особый контроль рай
ком партии взял укрепление 
партийных организаций ком
мунальных служб. За три 
с половиной года текущей 
пятилетки в ряды Комму
нистической партии принято 
более 30 работников пред
приятий этого профиля. Бо
лее половины из, них — пе
редовые рабочие Доррем- 
стройтреста, предприятий 
Томскгорсвета, объединен
ных котельных и тепловых 
сетей.

Известно, что благоустрой
ство — дело непростое, тре
бующее высокой организо
ванности, слаженности, ско
ординированности планов 
всех предприятий, организа
ций и служб. Начиная с 
1977 года в районе .введена 
практика двухлетнего пла
нирования работ по благо
устройству. После рассмот
рения сводного плана в рай
коме партии и утверждения 
его на сессии районного Со
вета контроль за его выпол
нением осуществляют испол
ком, отделы райкома, посто
янная комиссия по комму
нальному хозяйству и бла
гоустройству, администра
тивные органы.

За годы текущей пятилет
ки затраты «а благоустрой
ство составили почти 24 мил
лиона рублей. За этой циф
рой—отремонтированные до
ма, приведенные в порядок 
улицы, оборудованные спор
тивными, детскими, игровы
ми площадками дворы, но

вые озелененные уголки. 
Преобразились улицы Даль
не-Ключевская, Яковлева, 
Большая Подгорная, Проле
тарская, переулки Зырян
ский, Тихий, Сакко и др. В 
первой половине текущего 
года в районе восстановлено 
и вновь заасфальтировано 
86 тыс. квадратных метров 
дорог и территорий, построе
но 4,6 тыс, погонных метров 
ливневой и фекальной кана
лизации, 4,2 километра осве
тительных линий. Действу
ют 84 детские и спортивные 
площадки, построено 46,5 
тыс. квадратных метров га
зонов, высажено 15,4 тыс. 
деревьев и кустарников, от
ремонтировано 21,9 тыс. 
квадратных метров фасадов 
зданий, комплексно благо
устроено 15 домов. В полном 
объеме выполнен план те
кущего и капитального ре
монта жилого фонда. Послед
нее хочется особенно под
черкнуть.

Конечно, многое значит 
активность населения. Без 
нее трудно превратить дома, 
микрорайоны, улицы я ма
гистрали в образцовые. По
этому вся территория нашего 
района разделена на 14 мик
рорайонов, за каждым зак
реплена головная партийная 
организация, в компетенции 
которой еще и организация 
массово-политической рабо
ты по месту жительства. 
Избраны домовые, уличные 
и квартальные комитеты.

В данном случае трудно 
переоценить роль штаба по 
благоустройству, работающе
го .при райкоме партии. Он 
держит в едином узле всю 
информацию, координирует 
ход работ. Контроль осуще
ствляется не только с по
мощью сводок и отчетов. 
Штаб выезжает на места. 
К примеру, совсем недавно

такое выездное заседание 
состоялось на лесопромыш
ленном комбинате.

Проблемы Черёмошников 
известны. Несколько лет на
зад этот микрорайон считал
ся самым неблагополучным. 
Нашу инициативу о благо
устройстве поддержали мно
гие жители. Не узнать сей
час улицу Ижевскую — уб
раны убогие заборы, дома 
обнесены аккуратным шта
кетником, сделано освеще
ние, появилось обилие зеле
ни.

Многие коллективы пред
приятий железнодорожного 
узла крайне слабо занима
лись благоустройством. Жи
лищный фонд здесь нахо
дился в самом запущенном 
состоянии. Многочисленные 
разговоры не приносили ре
зультатов. И тогда было ре
шено провести заседание ис
полкома райсовета прямо на 
месте. В нем приняли учас
тие представители райкома 
партии, .секретарь парткома 
железнодорожного узла, сек
ретари первичных организа
ций. Эффективным оказа
лось это мероприятие. Прове
дена реконструкция сада же
лезнодорожников. Коллектив 
вагонного депо благоустраи
вает Стародеповскую улицу, 
коллектив локомотивного де
по привел в порядок улицу 
Вокзальную, заасфальтиро
вал и благоустроил некото
рые усадьбы.

Конечно, райкому партии 
и райисполкому приходится 
основательно поработать, 
чтобы организовать людей, 
разбудить в них энтузиазм. 
Таким образом осуществля
лось и благоустройство дру
гих улиц, в частности, Садо
вой, которая, кстати сказать, 
теперь оправдывает назва
ние. К сожалению, этот опыт 
работы о населением не по

лучил в районе развития. 
Вина тут не только райис
полкома, но и райкома пар
тии. Медленно идут переда
ча на социалистическую сох
ранность домов, присвоение 
им паспортов санитарного 
благополучия. Всего 20 до
мов передано на соцсохран- 
ность и только 447 присвое
ны паспорта санитарного 
благополучия. А ведь как 
много может дать городу 
это движение! Но надо, чтобы 
оно действительно стало дви
жением.

Как известно, многое де
лается за счет предприятий. 
Из 23,9 миллиона рублей, 
затраченных на благоустрой
ство с начала пятилетки,—
11,3 млн. рублей вложили 
предприятия. Тем не менее, 
ухоженность и чистота горо
да главным образом зависят 
от специальных служб, ин
дустрии благоустройства. 
Поэтому райком КПСС и 
райисполком много внима
ния уделяют деятельности 
комбината по благоустрой
ству. Там создана прочная 
материально-техническая ба
за. Что это дало? Увеличил
ся объем работ. Если, ска
жем, в 1976 году было освое
но 630 тыс. рублей, то толь
ко за семь месяцев текуще
го года — 530 тысяч рублей.

Чистота и . ухоженность 
улиц у всех на виду, И жи
д а  дом с обвалившейся 
штукатуркой, и неубранные 
тротуары, и поврежденный 
асфальт — не просто произ
водственные недочеты, а 
проявление неуважительного 
отношения к людям, недо
оценка специфики благо
устройства, результат кото
рого выражается не только 
в цифровых показателях, но 
и в определенном нравствен
ном климате. Этого-то как 
раз и не понимают отдель

ные руководители. В нашем 
районе можно встретить не
мало захламленных терри
торий, все еще сдаются в
эксплуатацию дома без 
внешнего благоустройства. 
Есть целые кварталы, где 
годами не завершают устрой
ство детских, игровых, хо
зяйственных площадок, озе
ленение и асфальтирование.

Взять наши крупные пред
приятия — лесопромышлен
ный комбинат, объединение 
Сибкабель. Да, они выделя
ют немалые суммы ,на бла
гоустройство. Но и если оце
нивать их работу с точки 
зрения требований . сегод
няшнего дня, то ни одно из 
них положительной оценки 
не заслуживает. Выше я 
рассказывал, что многие жи
тели Черемошников энер
гично взялись за наведение 
порядка и уюта. Однако и 
сейчас большинство терри
торий жилмассива лесопро
мышленного комбината пре
вращено в неухоженные 
пустыри. Здесь нет ни одно
го полностью благоустроен
ного уголка.

Или Томский инженерно- 
строительный институт. У 
этого учебного заведения 
есть все возможности соз
дать образцовые объекты по 
благоустройству. Но в вузе 
словно бы не понимают 
своей специфики. Плохо со
держатся территории, за
крепленные за карандашной 
и трикотажной фабриками, 
ГОРЕМ-10, мясокомбинатом.

Городской комитет партии 
разработал комплексную 
программу, направленную 
на выполнение постановле
ния бюро обкома КПСС «О 
работе Томской городской 
партийной организации по 
развитою коммунального хо
зяйства, благоустройству и 
охране окружающей среды». 
И мы должны непременно 
■выполнить все то, что нам 
поручено, ибо поход за вы
сокую дисциплину труда и 
быта особенно важен сей
час, когда наш город стоит 
на пороге юбилея.

Г. ЛИННИКОВ, 
секретарь Ленинского

райкома КПСС.
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МИЛЛИОНЫ «ШЕСТЬСОТ СОРОКОВОГО»
В рации зашипело, и твер

дый мужской голос преду
предил:

—• Триста одиннадцатый 
километр вниз проходит 
РТ-640.

Со встречного теплохода, 
маленького, верткого, с гру
женной гравием баржей, 
кто-то затараторил;

— «Шестьсот сороковой»! 
«Шестьсот сороковой»! Отку
да идете?

Рация снова всхлипнула, 
и ;тот же голос, но. уже безо 
всякой официальности отве
тил:

— С Катыльги мы. По
следний рейс по Васюгану...

Со встречного снова за- 
скороговорили;

. — «Шестьсот сороковой»!
Вы что, домой? Разделались 
с планом?

На «шестьсот сороковом» 
почему-то обиделись:

— С планом мы еще в 
прошлом месяце раздела
лись. А домой нам пока 
нельзя — до конца навига
ции, ох, как далеко.

— Что вы сразу в бутылку 
лезете, — извинились на 
встречном.

— Мы для информации — 
вдруг домой пойдете. Вы 
сколько за рейс сделали?

— Как обычно. Миллион...
— Что ж, неплохо. Счаст

ливого пути вам!
На трехсот одиннадцатом 

километре теплоходы разми
нулись: РТ-640 пошел в 
Каргасок, РТ-338 „•— в Ка- 
тыльгу.

Программа навигации-79 
очень напряженна.' Каргасок- 
ский речной порт за шесть _ 
навигационных месяцев дол
жен перевезти 938 тысяч 
тонн самых разнообразных

грузов, начиная с труб для 
нефтяных вышек и кончая 
товарами для магазинов в 
отдаленных населенных 
пунктах. Но природа не 
очень-то считается с потреб
ностями производства и люд
скими запросами. Нужно 
очень торопиться, чтобы 
уложиться в сжатые сроки 
навигации и перевезти до 
зимы тысячи н  тысячи тонн 
грузов. . *

Василий Дмитриевич Тах
таров, капитан-механик
РТ-640, великолепно это по
нимает. Он не из тех людей, 
которые, считая себя мелки
ми исполнителями, живут по 
принципу — «когда мне ска
жут, тогда »и сделаю».

— Тахтаров всегда все де
лает вовремя и хорошо, —- 
говорит начальник Ка.рга- 
сокского порта В, А. Кноль. 
— На него можно положить
ся. Он не будет ссылаться 
на объективные трудно
сти, не станет разглагольст
вовать в кабинете, всячески 
выгораживая себя, он просто 
сделает два рейса вместо 
одного. И это удается ему не 
только потому, что у него ве
ликолепно организована ра
бота экипажа. Тахтаров зна
ет  в навигацию необходима 
работа на пределе.

Работа на пределе. Пожа
луй, только этим и объяс
няются многочисленные тру
довые победы экипажа 
РТ-640. Итоги прошедших 
месяцев нынешней навига
ции у этого коллектива ста
бильны: не меньше 130
процентов выполнения пла
на. А в июле РТ-640, работая 
на Васюгане, на очень 
сложной и загруженной ли
нии Каргасок — Катыльга,

перевез грузов почти в два 
раза больше, чем планирова
лось. 180 процентов — тако
во июльское достижение 
экипажа! Даже на бумаге 
эта цифра выглядит солид
но. А за ней стоят тысячи 
тонн перевезенного оборудо
вания, железобетонных кон
струкций, строительных ма
териалов. 180 процентов —■ 
это длинные километры1 по 
сложному фарватеру Васго- 
гана, это бессонные ночные 
вахты рулевых-мотористов, 
тщательный уход за маши
нами. Словом, работа на 
пределе.

Уже сейчас — за два ме
сяца до закрытия навига
ции — экипаж РТ-640 имеет 
на своем счету 21 миллион 
«наезженных» тонно-кило
метров. И это тоже очень 
непросто. Это постоянная за
бота о том, чтобы каждый 
рейс п ро х о д и л  с полной на
грузкой. чтобы теплоход не 
стоял ни одной лишней ми
нуты у причалов. Со сторо
ны взглянуть -— мелочи. 
Рейс длится трое суток, а 
Тахтаро-в торопит с выгруз
кой крановщиков, минуты 
экономит. Но из этих минут 
складывались и 180 процен
тов, и «два рейса вместо од
ного». Из этих минут скла
дывались миллионы «шесть
сот сорокового».

План теплохода на нави
гацию •— 32 миллиона тонно- 
километров.

— В октябре они будут 
нашими. — говорит Тахта
ров. — Но перевозить грузы 
мы будем до последней воз
можности. Конечно, многое 
происходит за навигацию: 
и усталость приходит, и же
лание бросить все это. но не 
от того, что работа опосты

лела — просто иногда хочет
ся домой. Ведь мы по пол
года не сходим с теплохода. 
Но надо делать дело. С Ва- 
«огана перешли на Обь; к 
осени уровень воды в реке 
упал, и теплоходы серии 
«600» могут ходить лишь с 
неполной нагрузкой. А это, 
конечно, нерентабельно...

Вот в этом «нерентабель
но» весь Тахтаров. Он — хо
зяин своего дела, он чувст
вует себя хозяином и нико
гда не будет делать того, что 
«нерентабельно» для госу
дарства. За ото его уважают 
и немного побаиваются дис
петчеры, за это его уважают 
и любят на теплоходе..

На «шестьсот сороковом» 
экипаж — одиннадцать че
ловек. Они все молоды, 
включая и капитана. — не 
старше 23 лет. На РТ-640 все 
пришли разными путями: 
кто после службы во флоте, 
кто после речного училища. 
Но вот уже два года подряд 
с началом каждой навига
ции РТ-640 становится для 
них домом и средоточием 
всех дел и помыслов. 'Они 
дружно живут и дружно "ра
ботают. Это и первый штур
ман В, Абаскялов. и рулевые 
м о то ри сты  В. Логунов и 
С. Малышев, и, конечно же, 
капитан «шестьсот сороко
вого» В. Тахтаров.

— Мы — миллионеры, — 
как-то пошутил он. — Толь
ко у кого-то миллионы в 
швейцарских банках лежат, 
а у нас миллионы на винты 
наматываются. По-моему, те. 
что на винтах, надежнее. У 
них девальвации не бывает, 
— улыбнулся он и серьезно 
закончил. — Ведь труд был 
ценностью повсюду...

В. ОЩЕНКО.

И о в и н  к
НА СЕЛЬСКИХ СТРОЙКАХ

Виброкирпичные панели 
позволяют значительно ус
корить строительные работы 
на селе.

Всего за- 18 дней бригада 
Б. Ахмедзянова построила 
из них коровник на 400 го
лов в колхозе имени Маг- 
дана (Башкирская АССР). 
Обычно на такой объем ра
бот бригада каменщиков из 
20 человек затрачивает не 
менее двух месяцев. У А х
медзянова на строительной 
площадке было занято лишь 
четверть состава бригады — 
пять человек. Остальные 
трудились на других объек
тах. Выпуск прогрессивного 
материала налажен в Бура- 
евской межколхозной стро
ительной организации.

— Сейчас на долю кирпи
ча приходится примерно по
ловина всех материалов, 
применяемых в сельском 
строительстве, — говорит 
главный инженер Вашмеж- 
колхозстрой объединения 
Е. Алеманов. — Производст
во его продолжает расти. 
Как же повысить произво
дительность труда сельского 
каменщика? Самый эффек

тивный путь — индустриа
лизация работ.

Оказалось, что выпускать 
виброкирпичные панели с 
полной заводской готовно
стью не так уж и сложно. 
Процесс их производства ма. 
ло отличается от технологии, 
применяемой при выпуске 
железобетонных изделий, В 
форму, где уложен кирпич, 
заливают раствор, а затем 
добавляют теплоизоляцион
ные материалы и облицовку. 
Вес стен по сравнению с 
кирпичными уменьшается 
почти в пять раз, на каждый 
квадратный метр расход 
кирпича сокращается в три- 
четыре раза. При этом зна
чительно возрастает проч
ность здания.

Составлен проект рекон
струкции Мечетлинского за
вода ЖБИ, который будет 
выпускать 45 тысяч квад
ратных метров -панелей из 
кирпича в год. 75 процентов 
изделий планируется исполь
зовать в производственном 
строительстве, 25 — в жи
лищном.

Р. РУ1ШШЕВ, 
корр. ТАСС,

. Уфа.

Праздник корейского народа
3 сентября в Москве состоя

лось торжественное собрание 
представителей обществен
ности столицы, посвященное 
31-й годовщине образования 
Корейской Народно-Демокра
тической Республики. ,

В президиуме — кандидат 
в члены Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров РСФСР М. С. Со- 
доменцев, секретарь ЦК 
КПСС В. И. Долгих, замести
тель Председателя Президиу

ма Верховного Совета СССР 
А. С. Баркаускас, заместитель 
Председателя Совета М-ини- 
стров СССР И. В. Архипов, 
представители партийных 
советских и общественных 
организаций.

С докладом выступил пред, 
седатель Центрального прав
ления Общества советско-ко
рейской дружбы, министр 
СССР Н, Н. Тарасов.

(ТАСС).

я . .  Д О Б Р А Я
с о в р е м е н н и к  ц р о ф е С С И Я

Щщш

• - - - ‘А ■
ш Ш Ш ?

Жара... Лес, кусты, высо
кие травы словно в дремот
ной истоме. От ульев слы
шится ровный, устойчивый 
гул. Хлебная страда еще 
впереди, а медовая уже идет 
полным ходом. И до чего же 
б это время приятно побыть 
на пасеке вместе с Николаем 
Ивановичем Соловьевым — 
пасечником совхоза «Кор
ниловский»! Лицо у него 
доброе, ласковое. Когда улы
бается. то у глаз пучком 
появляются смешливые мор
щины. И в то же время он 
собран, деловит, энергичен.

—- Пчела — такое, я вам 
скажу, существо, что по
смотришь на нее, на труже
ницу, и все обиды-печали 
рассеиваются, — говорит 
Николай Иванович, — Мо
жет быть, оттого у меня ха
рактер такой ровный стал. 
Тридцать семь лет без от
рыва пасечником, а сам я с 
двадцать восьмого года. Вот 
и получается, что чуть ли не 
всю жизнь на пасеке. А за
разился я этим делом от 
своего деда. Потом в колхозе 
два года помощником рабо
тал. В сорок пятом Победу 
встречал уже пчеловодом.

Мне интересно слушать 
рассказ Николая Ивановича, 
о его приметах, наблюдени

ях, об истории пчеловодства. 
Он рассказывает, что пчела 
— самый заботливый воспи
татель потомства. Что ле
тает она в среднем по 10—12 
километров в час. Что пче
линый яд снижает кровяное 
давление, лечит ревматизм, 
а мед вылечивает заболева
ния нервной системы. И что 
раньше во Франции молодо
жены в течение целого ме
сяца пили медовый напиток. 
Отсюда, мол, и пошло выра
жение «медовый месяц»...

Николай Иванович с бла
годарностью вспоминает 
своего учителя, бывшего 
пчеловода из Кривошеинско- 
го района Данилу Терентье
вича Найчукова. От него и 
перенял Соловьев раннюю 
выставку пчел. Стал остав
лять на корм пчелам не 
двадцать килограммов меда 
на семью, как обычно, а 
двадцать пять-тридцать. 
Для более активного медо
сбора совхоз сеял 40—80 гек
таров гречихи.

В апреле еще снег лежит 
а ульи у Николая Ивановича 
уже рядком стоят на пасеке. 
И дело пошло. По 80—83 ки
лограммов меда на одну 
пчелосемью получал Соловь
ев в те годы. А через неко

торое время, точнее в 1964 
году, в журнале «Пчеловод
ство» в письме «Следую
примеру Найчукова» Нико
лай Иванович рассказывал 
о своих успехах, новой тех
нологии. Так к ученику, как 
и его учителю, пришла сла
ва передового пчеловода. И в 
том же году он впервые 
стал участником Всесоюзной 
сельскохозяйственной вы
ставки.

—. В Мос.кве наградили ме
ня бронзовой медалью, пять
десят рублей премии дали,— 
говорит, улыбаясь Николай 
Иванович.

Он был участником ВДНХ 
в 1967, 1971 годах. А в 1972-м 
пчеловод совхоза «Корни
ловский» стал делегатом 
Все.чирного конгресса по 
пчеловодству, который про
ходил в Москве.

— С разными людьми 
встречался. Тут тебе и аме
риканцы, и французы, и 
англичане — представители 
сорока девяти стран. И у 
всех один интерес. Там же, 
на выставке, к берестяных 
туесках был и наш томский 
мед, которому специалисты 
дали высокую оценку.

Да, Николай Иванович 
пчеловод знатный. И смот

рит он на свое дело широ
ко, по-государственному.

— Жалко, молодых на па
секах мало, все больше по
жилые командуют. Очень 
тяжелая у нас работа, -— го
ворит Николай Иванович. —- 
Особенно летом. С утра до 
вечера, без выходных, все 
на пасеке. А когда роение 
начинается, тут уж дремать 
некогда. А подходит глав
ный медосбор! Вчера вот 
кончил качать. Прибрал все, 
сорок фляг перемыл. Сего
дня увезли мед — 650 ки
лограммов. А дня через два- 
три надо начинать снова. Уж 
если буду качать, больше 
тонны возьму сразу. По-хо
рошему планирую в этом 
году тонны две с половиной 
меду взять. И хотя бы смен
щик был. всё легче. Было бы 
кому в будущем и пасеку 
передать.

Много раз со школьника
ми разговаривал. А ответ 
один: «Работа у вас тяже
лая». Уйдешь с пасеки — и 
ульи хоть продавай. Да и 
гречихи сейчас сеют по 
шесть-семь гектаров — сле
зы одни. А эта культура и 
для хозяйства, и для пчелы 
выгодная. Как гречихи не 
стало, сразу уменьшился

результат. Начиная с 1972 
года меньше меду я сдавать 
стал. В отдельные годы ва
ловой Сбор составлял по 
45—47 килограммов. На раз
нотравье много ли пчела со
берет? Из-за этого август, 
можно сказать, почти пустой 
получается.

И вдруг неожиданно:
— Ну, хватит о непоряд

ках. Пасека у меня доброт
ная, грех жаловаться — 90 
пчелосемей, да еще десять 
запасных, с зимовки вышли 
все хорошие, крепкие. Вес
ной  ̂у меня красиво. Цветет 
— бело все. Специально для 
медосбора ранеток насадил, 
сирени два куста, а вокруг 
пасеку дичками обсадил, 
чтоб ветра поменьше было.’..

На прощание Николай 
Иванович угощает сотовым 
медом. Вобравший в себя 
запахи сибирского разно
травья, янтарный, он слов
но весь пронизан солнцем.

Мне остается только доба
вить, что за свой труд Ни
колай Иванович Соловьев 
награжден медалями, почет
ными грамотами, ценными 
подарками.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.Томский район.
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НАЗРЕВШИЕ ЗАДАЧИ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ШКОЛЫ
КОРРЕСПОНДЕНТ АПН ЕВГЕНИЙ СМИРНОВ 

ВЗЯЛ ИНТЕРВЬЮ У МИНИСТРА ПРОСВЕЩЕНИЯ  

СССР М И ХАИ Л А ПРОКОФЬЕВА.

— Михаил Алексеевич, в 
каком направлении, на Ваш 
взгляд, изменяется у нас 
стратегия народного образо
вания в настоящее время?

— Научно-техническая ре
волюция заставила рабочего, 
техника, инженера постоян
но повышать квалификацию. 
Иными словами,, ныне бук
вально во всех областях про
изводства процесс труда не
прерывно сочетается с обу
чением, с переподготовкой 
кадров. А это обстоятельство 
в свою очередь предъявило 
новые требования к школе.

Вот почему сегодня мы, 
работники просвещения, од
ну из основных своих задач 
видим в том, чтобы не

только вооружить каждого 
юного гражданина страны 
глубоким знанием зако
номерностей природы и 
общества, но и научить его 
самостоятельному приобрете
нию знаний, умению мыс
лить.

Другая столь же серьезная 
задача состоит в том, чтобы 
продолжать улучшать подго
товку молодежи к труду в 
сфере материального произ
водства, к обоснованному вы
бору профессии. Наша цель 
— привить каждому ученику 
интерес к определенному ви
ду профессиональной дея
тельности и дать ему трудо
вые навыки в такам объеме, 
чтобы, окончив школу, он

был способен после сравни
тельно недолгого дополни
тельного профессионального 
обучения работать в сфере 
материального производства: 
допустим, токарем, слесарем, 
трактористом, водителем 
трамвая.

Я не имею в виду тех на
ших учеников, которые после 
окончания восьмого класса 
поступают ,в техникумы, про
фессионально - техничес ки е 
училища, где получают и 
среднее образование, и про
фессию, специальность. Речь 
идет о юношах и девушках, 
которые и после окончания 
восьмого класса продолжают 
обучение в общеобразова
тельной школе.

— Какими возможностями 
располагает ныне наша обще
образовательная школа для 
решения стоящих перед нею 
столь важных задач?

— За годы Советской вла
сти у нас создана солидная

КАЗАХСКАЯ ССР. Брига
да проходчиков шахты «Се
верная», руководимая Ми
хаилом Курниковым (на 
снимке), первой в объедине

нии «Карагандауголь» вы
полнила план четыре^: лет
пятилетки. Среднемесячные 
темпы проходки составили 
477 погонных метров, что я

три раза превышает средний 
по бассейну показатель.

Фото В. Петухова.
(Фотохроника ТАСС).

Ц В Е Т Ы  -  Н А  Р А Д О С Т Ь
Очень уставшая., но дово- 

гьная прогулкой, я вышла ,
£ окраине села Лоскутова и 
гаправилась домой. Огля
нувшись на деревню с при-  ̂
орка, вдруг остановилась. В 5 
юрамлении величественных 
;едров стоял большой, окра- 
пенный в голубоватый цвет, 
•ак гармонировавший со 
сем окружающим дом под 
ггифером. Внутри двора, пок
атого зеленой травой, хо- 
!ЯЙственные постройки тоже 
5Ыглядели светло и радост
но.

Я поняла: ощущение радо- 
:ти идет еще и от цветов, 
■lx возле дома так много, и 
see они так красивы, что не
удержимо захотелось' тут 
ке узнать, кто сотворил это 
гудо.

Когда на крылечке появи
тесь уже немолодая, но до- 
зольно стройная женщина 
: приятным лицом южанки, 
т не выдержала, окликнула 
;е. Анна Ивановна, так зна
ти хозяйку, оглянулась, по- 
теревенеки сразу и очень 
триветливо поздоровалась.

Я попросила разрешения
войти.

В просторной и уютной 
летней кухне, куда меня при
гласила Анна Ивановна, 
было так же чисто и краси
во, как во дворе.

Через несколько минут на 
пороге появилась дочка Аня 
-— самая младшая из детей, 
десятиклассница, очень по
хожая на мать: кареглазая, 
с ласковой, улыбкой, мило
видная.

Хозяин дома, муж Анны 
Ивановны, Г. Г. Матери был 
на работе. Он тракторист 
Лоскутовской сельхозтехни
ки. Сын Иван работает 
сверловщиком в механиче
ском цехе № 4 завода «Сиб- 
электромотор». Он с семьей 
живет в городе. А сейчас —• 
в отпуске и вот приехал 
помочь родителям.

Все это мне рассказывала 
Анна Ивановна. И по тому, 
как она говорила, каким 
счастьем светились ее глаза, 
можно было понять, что в 
этой семье царят дружба, 
любовь, понимание.

Беседы врача В а к ц и н а  
против травматизма

Летит по городу белый ав- 
мобиль с алой полосой, 
ювожной . сиреной преду- 
юждая поток встречного 
анопорта. «Скорая» спешит 

вызов: ребенок получил 
авму. Вывих, перелом, 
<ог, сотрясение мозга... 
оиходится с большим огор- 
:нием констатировать: ко-
гчество таких вызовов год 

года увеличивается. Уг- 
жающе растет детский 
■авматизм в нашем сегод- 
[шнем мире, до предела за- 
1Л.ненном техникой — и на 
[ице, и в квартире. Каж- 
,ш вызов «скорой помощи» 

это горькие переживания 
гизких, это серьезное от- 
авание в учебе, главное же 

это тяжелые страдания 
бенка. И очень часто, мы, 
>ачи. исследуя причины 
тскогб травматизма, убеж- 
1емся: не случайны эти не- 
:астные случаи, от которых 
“ги страдают больше, чем 
■ инфекционных заболева- 
ш.
Естественно стремление 
:тупающего в жизнь чело- 
:ка познать окружающий 
ир — и не только зримо: 
з ощупь, на вкус. И если 
?досмот|рят взрослые, ме
шено до беды: малыш сел 
таз с горячей водой, зан

ялся за чайник с кипятком, 
шлея рукой за оголенный 
тсктропровол, сунул в ро
нжу шпильку или гвоздь, 
случившего тяжелый ожог 
йбенка госпитализируют, 
эачи прилагают все силы, 
гобы помочь ему. А роди- 
>ли, схватившись за голову, 
эрят себя: ведь этого могло 
» случиться, как же мы не- 
эсмотрели! Действительно, 
зржать тзз или чайник с 
ипятком на полу, когда ря- 
эм ходит неразумное дитя, 
день опасно, лучше найти 
ля них недоступное малы- 
iy место. Содержать в по- 
ядке небогатое домашнее 
тектрохозяйетво просто не- 
бходимо, особенно — повто

ряю — если в доме малень
кий ребенок.

Когда ребенок подраста
ет, расширяется круг его ин
тересов. Он осваивает двор, 
спортплощадку, улицу... За
частую на велосипеде. И 
здесь уже мы можем сде
лать выводы: если досуг де
тей хорошо организован, 
опасность травматизма рез
ко сокращается. Если дети 
проводят свое свободное вре
мя в кружках, студиях, сек
циях под руководством 
опытных, ответственных лю
дей, если. они занимаются 
спортом — в том числе ве
лосипедным под наблюде
нием тренеров, — можно 
быть спокойными за их здо
ровье и жизнь. Если же ре
бенок предоставлен самому 
себе — его подсте’регает не
мало бед.

В Томске проводится боль
шая разъяснительная, про
филактическая работа в дет
ских садах, школах, пионер
ских и спортивных лагерях. 
Работники госавтоинспекции 
вступили в тесный контакт 

I с педагогами, чтобы пре
дотвратить рост детского 
травматизма. Детей знако
мят с правилами уличного 
движения, с нормами пове
дения на улице. Для них 
создаются детские автодро
мы, проводятся конкурсы и 
олимпиады среди разных 
возрастных групп на лучшее 
знание правил дорожного 
движения. Один известный 
врач сказал: «Вакцина про
тив травматизма •— это вос
питание». Формула эта очень 
справедлива. Прививая де
тям навыки обращения с 
бытовой техникой, обучая их 
правилам перехода через 
улицу, вырабатывая в них 
внимательность, осторож
ность, мы делаем важное 
дело. То, что «с младых ног
тей» будет усвоено ими, за
помнится на всю жизнь.

Но как бы ни были вос
питаны дети, ответетвен-

материальная база народно
го образования. По существу, 
уже имеющихся полутораста 
тысяч общеобразовательных 
школ нам вполне достаточно 
для того, чтобы обеспечить 
ученическими местами всех 
юных граждан. Но мы про
должаем строить. И только 
в этом году вводятся в строй 
многие сотни новых школь
ных корпусов более чем на 
1 миллион 100 тысяч мест.

В результате с каждым го
дом в классах становится 
просторнее. Школы получают 
возможность переходить на 
кабинетную систему обуче
ния. В кабинетах можно сос
редоточить все необходимые 
пособия, методические, науч
ные и справочные материа
лы, а также технические 
средства обучения: телевизо
ры, магнитофоны, классные 
оптические доски, проекторы.

Промышленные предприя

Семья Мэтернов — рабо
чая. Все любят природу, 
сельскую жизнь, чистоту и 
порядок.

— Мы всю жизнь живем 
в селе. И всегда я выращи
ваю цветы. Цветы —• это 
радость, они украшают 
жизнь, как же их не садить? 
—- объясняет Анна Иванов
на, а ее взгляд -в это время 
ласкает детей — своих по
мощников, любимцев.

В этой семье все говорит 
о  благополучии.

— У нас все есть. Огород 
дает достаточно овощей, 
хватает на зиму картофеля. 
Вот сейчас растим двух по
росят, есть корова, два быч
ка. Одного подготовили на 
эту зиму, второго растим на 
будущую. А на заработки 
мужа и сыновей приобрета
ем все остальное.

Когда покидала этот дом, 
думала: было бы здесь так 
светло и радостно, если бы 
жили здесь скучные, нетру
долюбивые люди? Если б в 
семье не было дружбы?

Е, ПОНОМАРЕНКО,

тия поставляют школам для 
обучения ребят самое совре
менное оснащение. Помогают 
они -нам и опытными специа
листами производственного 
обучения. Постоянно откры
ваются новые учебные цехи, 
межшкольные комбинаты.

Связь общеобразователь
ных школ с промышленными 
и сельскохозяйственными 
предприятиями, с колхозами 
особенно.усилилась после вы
хода в свет постановления 
ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР от 22 декабря 1977 
года, ориентирующего работ
ников просвещения на даль
нейшее совершенствование 
процесса подготовки учени
ков -к сознательной трудовой 
деятельности. В своей повсе
дневной работе по обучению 
и воспитанию ребят мы ак
тивно используем также и 
внешкольные детские учреж
дения, к числу которых от

носится около 4,5 тысячи 
дворцов, домов пионеров и 
школьников, примерно 2 ты
сячи станций юных техни
ков и юных натуралистов, бо
лее двухсот экскурсионно-ту
ристских станций и т. д.

— Среди детей, к сожале
нию, есть мальчики и девоч
ки с недостатками зрения, 
слуха и т. п. Им трудно зани
маться наравне со своими 
сверстниками. Учитывает ли 
это Министерство просвеще
ния?

— Да, учитывает. Отделы 
народного образования стра
ны, организующие работу 
общеобразовательных школ и 
детских садов, держат в по
ле своего зрения практиче
ски всех детей. Дети с серь
езными недостатками здо
ровья, мешающими зани
маться в обычных школах, 
направляются в специализи

рованные -учебные заведения. 
В них сроки обучения прод
лены. Ученики занимаются 
по специально разработан
ным программам.

Для примера сошлюсь на 
школу-интернат для детей 
с большой потерей зрения, 
действующую во Фрунзен
ском районе Москвы. Сроки 
обучения в этой школе на два 
года больше, чем в обычной. 
Дети живут в школе шесть 
дней в неделю. Родители за
бирают их домой с субботы 
на воскресенье. В интернате 
дети получают бесплатно 
одежду и питание. Рабочий 
стол каждого ученика обору
дован телевизором, позво
ляющим ему хорошо видеть 
и слышать учителя. Спе
циально подготовленные пе
дагоги учитывают особеннос
ти здоровья каждого ребенка. 
Ребята, оканчивающие ин
тернат, имеют такой же ба
гаж знаний, как и их сверст
ники из обычных общеобра
зовательных школ.

— Все ли проблемы народ
ного образования решены?

— Нет, далеко не все. И это

вполне закономерно. Школа 
постоянно совершенствуется. 
И многое из того, что было 
хорошо еще вчера, сегодня 
уже не удовлетворяет ни пе
дагогов, ни учеников, ни ру
ководителей производства.

Мы, к примеру, постоянно 
пересматриваем учебные про
граммы, стремимся устра
нить все второстепенное, по 
мере возможности сократить 
чрезмерно усложненный ма
териал, чтобы высвободить 
время для усвоения учащи
мися основных понятий.
' Большое .внимание уделаем 
методам обучения. Ученые, 
методисты классифицируют 
их, отбирают наиболее цен
ные. Предпочтение отдается, 
разумеется, тем методам, ко
торые максимально содейст
вуют осознанному овладению 
школьниками учебным мате
риалом, учат делать из него 
выводы, применять получен
ные знания на практике. Но 
в этой области еще' много 
предстоит сделать.

(АПН).
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СОВЕТСКОГО НАРОДА
БЕЛГРАД, 3 сентября. Сбор

ник произведений Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева издан здесь 
на сербско-хорватском языке. 
В него вошли воспоминания 
«Малая земля», «Возрожде
ние» и «Целина». Книга ил
люстрирована фотография
ми.

В предисловии к сборнику 
отмечается, что воспомина
ния охватывают три периода 
новейшей истории Советского 
Союза. Будучи непосредст
венным участником важных 
событий, Л. И. Брежнев вос
создает яркие образы героев 
войны и труда. Он жил в око
пах с солдатами, среди рабо
чих, тружеников сельского 
хозяйства — первых целинни
ков и на фоне широкой па
норамы этих событий пока
зывает исключительные при
меры мужества и героизма 
советских людей в ходе вой
ны и в мирное время.

Политическая работа в са
мом широком смысле этого 
слова является основой вос

поминаний. Л. И. Брежнев 
пишет о массовом героизме 
советских воинов. Мы, юго- 

>славы, высоко ценим их от
вагу, ибо сами проявили та
кие же качества в ходе на
родно-освободительной вой
ны.

Л. И. Брежнев всегда нахо
дился в гуще событий. Он 
отдает всего себя делу восста
новления металлургического 
комбината «Запорожсталь», 
Днепрогэса, строительству 
десятков больших и малых 
заводов, новых жилых райо- 

■ нов и дорог.
В делах Л. И. Брежнева, 

подчеркивается в предисло
вии, проявились такие при
сущие ему черты характера, 
как непоколебимая верность 

■коммунистическим идеалам, 
■настойчивость в выполнении 
поставленных задач, в поис
ках 'решения любой пробле
мы. Он зажигал своим энту
зиазмом других людей, а от
ношением к ним завоевывал 
у них доверие и уважение. 
Таким мы видим Л. И. Бреж
нева в книге.

г о т о в я т

ОБМАН НАРОДОВ

ность за каждый их шаг ле
жит на родителях. Нередко, 
например, можно встретить 
на оживленных городских и 
даже загородных трассах 
■велосипедистов, не достиг
ших четырнадцатилетнего 
возраста. А ведь существу
ет правило: дети могут ка
таться на велосипедах лишь 
во дворах или на специально 
отведенных площадках. Ведь 
ребенок не сумеет критиче
ски оценить ситуацию на 
перегруженной транспор
том дороге (а таких в Том
ске большинство) и почти 
неизбежно попадет в беду 
сам, да еще окажется винов
ником дорожной аварии. 
Если же несовершеннолет
ний «гонщик» оседлает мо
пед, опасность транспортных 
происшествий возрастет во 
много раз. И в первую оче
редь возникнет угроза для 
жизни и здоровья самого 
подростка. Недаром же су
ществует закон, запрещаю
щий ездить на мопедах под
росткам моложе шестнад
цати лет.

Анализируя причины дет
ского транспортного трав
матизма, можно прийти к 
выводу: 80 процентов слу
чаев происходит по вине са
мих пострадавших, а значит, 
— от незнания правил до
рожного движения, от недо
статка воспитанности.

Помните, взрослые: жизнь 
и здоровье детей во многом 
зависят от нас. Самая на
дежная профилактика про
тив несчастных случаев, уг
рожающих нашим детям, — 
внимание к бытовым «ме
лочам», хорошо организо-^ 
ванный досуг детей, добрый 
пример взрослых. И все
сильная «вакцина» — воспи
тание.

А. ЧЕРНОВ, 
заведующий отделением 
травматологии и ортопедии 
4-й детской хирургической 

больницы,
г. Томск,

В августовском номере, 
американского журнала «Фо- 
рин афферз» опубликована 
статья помощника директо
ра Лондонского международ
ного института стратегиче
ских' исследований Г. Тре- 
вертона «Ядерное оружие 
и «Серая зона», посвящен
ная планам НАТО по раз
мещению в странах Запад
ной Европы новых амери
канских систем носителей 
ядерного оружия — крыла
тых ракет наземного бази
рования и мобильных бал
листических ракет «Пер
шинг-2», способных дости
гать глубинных районов 
СССР. Эти планы направле
ны на то, чтобы подправить 
в пользу НАТО паритет в об
ласти стратегических воору
жений, закрепляемый совет
ско-американским Договором 
об ОСВ-2.

Автор статьи не скрывает, 
что сам является сторонни
ком этих планов. Тем при
мечательнее его признания 
об их подоплеке и рекомен- 
дации насчет осторожности 
в их осуществлении, чтобы 
не вызвать со стороны наро
дов Западной Европы такой 
же волны протестов, как 
это было при попытках 
взять на вооружение НАТО 
нейтронную бомбу.

Хотя Пентагон и НАТО 
оправдывают эти планы 
ссылками на выдуманную 
«советскую угрозу» Западной 
Европе, автор отмечает, что 
их подлинной пружиной яв
ляются проблемы во взаимо
отношениях между участни
ками Североатлантического 
блока, и в частности неверие 
европейских членов НАТО

в надежность гарантии со 
стороны США. Теперь запад
ноевропейцам хотят вну
шить, будто президенту США 
будет легче нажать кнопку 
с надписью «ракеты, разме
щенные в Европе», чем, на
пример, кнопку «ракеты на 
подводных лодках США», и 
тем самым «защитить» их, 
не останавливаясь перед 
развязыванием мировой 
ядерной войны. Тревертон не 
скрывае'р, что подобные «ар
гументы». лишены логики, 
рассчитаны лишь на эмоции 
и призваны смягчить проти
воречия внутри НАТО путем 
раскручивания нового витка 
гонки вооружений.

Тревертон называет и 
другую причину того, почему 
странам Западной Европы 
столь усиленно навязывают 
новую американскую воен
ную технику, — график за
пуска в производство новых 
программ вооружений дик
тует необходимость найти 
для них сферу применения 
и соответственно покупате
лей. Таким образом, серьез
нейшее по своим политиче
ским последствиям решение 
принимается по существу 
■на уровне военных специа
листов, сетует автор и про
должает: «Создается впечат
ление, что КАТО бодро дви
жется к развертыванию но
вых видов оружия, не про
являя реальной заинтересо
ванности в контроле за во
оружениями. Это чревато 
тем, что западноевропей
ские лидеры столкнутся с 
растущими политическими 
трудностями в своих стра
нах, особенно в ФРГ».

(3 сентября).

Сессия японского парламента
ТОКИО, 3 сентября. Сегод

ня здесь состоялась офи
циальная церемония откры
тия 88-й внеочередной сессии 
японского парламента. Выс
тупая перед депутатами, 
премьер-министр М. Охира 
сделал упор на внутриполи
тических проблемах.

Он сказал, что первооче
редными задачами, стоящими 

Японией, являются 
отическая проблема, в 
юсти снабжение нефтью, 
’рестройка финансовой 
мы страны. Японское

ФОРУМ 1МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
НА В Ы С Ш Е М  У Р О В Н Е

правительство предпринима
ет попытки снизить зависи
мость экономики страны от 
этого вида топлива за счет 
развития альтернативных 
источников энергии, прежде 
всего атомной энергетики и 
угля.

М. Охира указал на опас
ность роста инфляции, но 
вместе с тем дал понять, что 
правительство намерено пере
ложить бремя финансовых 
трудностей на плечи трудя- 
хцихся путем увеличения на
логов,

ГАВАНА, 3 сентября. В 
торжественной обстановке 
встречает сегодняшний день 
столица социалистической 
Кубы.

Здесь впервые в Латинской 
Америке открывается VI Кон
ференция глав государств и 
правительств неприсоединив- 
шихся стран, работа которой 
продлится по 7 сентября. 
Для участия в конференции 
в Гавану уже прибыли пред
ставители подавляющего 
большинства государств ми
ра, входящих в движение.

С огромным вниманием и 
интересом делегаты и гости 
высшего форума движения 
неприсоединения встретили 
опубликованное в местной пе
чати приветственное посла
ние Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева пред
седателю конференции Фи
делю Кастро Рус. Комменти
руя его, агентство Пренса 
Латина пишет: Высший со
ветский государственный и 
партийный руководитель вы
соко оценил тот весомый 
вклад, который неприсоеди- 
нившиеся государства вносят 
«  дело укрепления мира и 
международной безопасности, 
в борьбу против империализ
ма, колониализма и неоколо
ниализма, расизма и апар
теида, за признание права 
народов самим распоряжать
ся своей судьбой, за укрепле
ние политической и экономи
ческой самостоятельности ос
вободившихся стран.

Возникшее всего 18 лет на
зад движение неприсоедине
ния объединило большую 
группу стран различных кон
тинентов планеты. Оно 
пришло к гаванскому фору
му значительно окрепшим. 
Сейчас это движение являет
ся влиятельным фактором 
мировой политики, что Обус
лавливается прежде всего его 
антиимпериалистическим, ос
вободительным характером, 
весомым вкладом в дело зак
репления всеобщего мира. 
Логика борьбы за националь
ную независимость, мир и 
международную безопасность 
предопределила и такую чер
ту этого движения, как все
мерное содействие утвержде
нию в международных отно
шениях принципов мирного 
сосуществования, укрепле
нию, распространению меж
дународной разрядки на все 
районы мира.

Движение неприсоединения 
охватывает в настоящее вре
мя около 90 стран, которые, 
естественно, не однородны по 
своему государственному 
устройству и социальной сис
теме. Эти различия порожда
ют расхождения в подходе к 
некоторым вопросам в рядах 
самих участников движения, 
чем и пытаются воспользо
ваться его противники — им
периалистическая реакция и 
смыкающееся с ней пекин
ское руководство.

Однако, как показали итоги 
предварительных заседаний 
экспертов и министров ино
странных дел, проходивших 
накануне конференции, по
давляющее большинство не- 
присоединившихся стран от
четливо осознают, что в этих 
условиях для них, как ни
когда раньше, важно крепить 
спчтюченность, расширять и 
углублять сотрудничество со 
всеми прогрессивными сила
ми на международной арене.

В повестке дня гаванской 
конференции, принятой на 
состоявшемся здесь совеща
нии министров иностранных 
дел стран — членов движе
ния, — актуальные вопросы 
международного положения, 
волнующие миллионы людей 
земного шара. Это прежде 
всего проблемы разоружения 
и их влияние на междуна
родную безопасность и со
циально-экономическое раз
витие, борьба за укрепление 
позитивных тенденций в 
м е ж д у н аро д н ы х отношеи и я х, 
за дальнейшее ослабление на
пряженности в мире, невме
шательство во внутренние 
дела государств.

Участники высшего фору
ма неприсоединения обсудят 
положение на юге Африки— 
в Намибии, Родезии и Юж
ной Африке, позорную систе
му апартеида и продолжаю
щиеся акты агрессии расист
ских режимов против сосед
них африканских государств. 
Большое внимание будет уде
лено Ближнему Востоку, где 
в результате кэмп-дэвидского 
сговора создалась взрыво
опасная обстановка. В по
вестку дня включены также 
вопросы, связанные с ликви
дацией военных баз империа
листических держав в Ин
дийском океане, превращени
ем его в зону -мира.

В качестве самостоятельно
го пункта на обсуждение вы
несено положение в Латин
ской Америке, где набирают 
силы антиимпериалистиче
ские тенденции.

Актуальность проблем, 
стоящих перед участниками 
конференции, их стремление 
к единству и координации 
усилий дают основания на
деяться, что гаванский фо
рум станет новой вехой в 
борьбе всех прогрессивных 
.сил против империализма и 
реакции, за лучшую жизнь 
народов.

* * *
ГАВАНА, 3 сентября. В 

Гаванском Дворце конгрес
сов сегодня в торжественной 
обстановке открылась VI 
Конференция глав государств 
и правительств неприсоедн- 
нившихся стран. В повестке 
дня этого высшего форума 
движения неприсоединения 
— важные вопросы, связан
ные с борьбой народов за 
свое освобождение, против 
империализма, колониализ
ма, неоколониализма и ра
сизма, за укрепление мира и 
международной безопасно
сти, дальнейшее распростра
нение процесса разрядки.

С приветственным словом 
к участникам конференции 
обратился представитель 
страны, в которой проходи
ла предыдущая V конферен
ция. президент Шри Лан
ки Дж. Р. Джаявардене.

Выступивший затем гене
ральный секретарь ООН 
К. Вальдхайм подчеркнул, 
что созыв этого форума в 
Латинской Америке означа
ет признание того важного 
вклада, который страны это
го континента внесли в дви
жение неприсоединения.

Затем с речью выступил 
председатель гаванского фо
рума Первый секретарь ЦК 
Компартии Кубы, Предсе
датель Государственного со
вета и Совета Министров 
республики Фидель Кастро. 
Он подчеркнул, что гаван
ская конференция, в работе 
которой участвуют предста
вители 94 стран и нацио
нально - освободительных 
движений, стала самым 
представительным форумом 
неприсоединения.

Мы собрались в Гаване, 
сказал Ф. Кастро, несмотря 
на все интриги и маневры 
американского империализ
ма, его старых и новых со
юзников — в том числе Ки
тая, — пытающихся саботи
ровать, а если удастся, и 
сорвать конференцию.

Кубу обвиняют в том. что 
она является социалистиче
ской страной. Да, заявил ку
бинский руководитель, мы— 
социалистическая страна. И 
мы поддерживаем поистине 
братские отношения с Со
ветским Союзом и другими 
странами социалистического 
содружества.

Мы глубоко благодарны 
Советскому Союзу, щедрая 
помощь которого помогла 
нам, выручала нас в самые 
трудные минуты, мы глубо
ко благодарны Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции, провозгласившей 
новую эру в истории чело
вечества, благодарны совет
скому народу, сокрушивше
му гитлеровскую военную 
машину и своей историче
ской победой положившему 
начало процессу деколониза
ции. Эту же благодарность к 
Советскому Союзу, всему

социалистическому содруже
ству испытывают многие 
другие народы нашей плане
ты.

Остановившись на основ
ных задачах, стоящих в на
стоящее время перед движе
нием неприсоединения, ку
бинский руководитель под
черкнул, что среди них нет 
более важной, чем борьба за 
мир. международную раз
рядку, мирное сосущество
вание, разоружение. Наше 
движение должно приветст
вовать заключение между 
Советским Союзом и Соеди
ненными Штатами Договора 
ОСВ-2 и дальнейшие шаги 
в направлении сдерживания 
гонки вооружений и разо
ружения, сказал он.

История движения непри
соединения красноречиво го
ворит о его весомой роли в 
развитии мирового процесса, 
Народы ведут. борьбу за 
справедливые цели, сбрасы
вая с себя путы угнетения 
и диктата. В этой борьбе им 
предстоит еще пройти дол
гий путь. Нашему форуму 
надлежит в , качестве мини
мальной меры самым реши- , 
тельным образом осудить 
кэмп-дэвидский ‘ сговор — 
этот образец предательства 
и грязной политической 
сделки за спиной арабов.

Кубинский руководитель 
осудил грязные маневры не
околониалистов в Родезии и 
Намибии, расистские поряд
ки ЮАР, повседневные акты 
агрессии против Мозамбика, 
Замбии, Анголы, Ботсваны 
и других независимых аф
риканских государств.

Позиция Кубы в Юго-Во
сточной Азии предельно яс
на, продолжал Ф. Кастро. 
Мы решительно поддержи
ваем героический вьетнам
ский народ, внесший неоце
нимый вклад в дело нацио
нального освобождения и ан
тиимпериалистической борь
бы. Сегодня Вьетнам, кото
рый показал на своем при
мере, что нет такой силы* 
которая смогла бы сокру
шить народ, стремящийся к 
своему освобождению, к сво
боде, стал жертвой интриг, 
клеветы и прямой агрессии 
со стороны Китая. Пекин
ские лидеры совершили 
вторжение в эту суверенную 
страну, разглагольствуя о 
своем так называемом «пра
ве» «преподнести ей урок». 
Мы отвергаем это «право» 
на агрессию. убийства и 
уничтожение, на 'Которое 
претендует режим, который 
поддержал Пиночета при 
свержении С. Альенде, одоб
рил агрессию ЮАР против 
Анголы, который солидари
зовался с шахом Ирана и 
Сомосой в Никарагуа, - по
ставляет оружие Садату, оп
равдывает блокаду Кубы, 
защищает НАТО и объеди
няется с империализмом.

Мы поддерживаем Лаос, 
над которым также нависла 
угроза со стороны Китая. 
Куба признает единственное 
законное правительство На
родной Республики Кампу
чии и уважает солидарность, 
проявляемую Вьетнамом к 
этой братской стране. Она 
решительно осуждает кро
вавый режим Пол Пота, ис
требивший три миллиона 
кампучийцев.

Кубинский руководитель 
заявил о солидарности с на
родом Пуэрто-Рико, поддер
жал стремление Панамы к 
осуществлению своего пол
ного суверенитета над Па
намским каналом и его зо
ной, призвал страны мира к 
оказанию срочной, действен
ной помощи народу Ник'ара ■ 
гуа, освободившемуся от 
оков преступной проамери- 
канской диктатуры.

Кубе, подчеркнул он, то
же нужна международная 
поддержка, поскольку США 
продолжают подвергать - ее 
преступной блокаде и против 
воли ее народа узурпируют 
часть национальной терри
тории.

Значительное внимание 
своей речи Ф. Кастро уделил 
экономическому положению 
развивающихся стран.

шие в | 
уделил в
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с П У Т Е В К О Й  ФЗ У
« Б ы  сп р аш и вали  о м оих впе

ч а тле н и ях  о Том ске , Сорок лет 
я не бы ла в городе моего д е т
с тв а , ю ности , есе эти  годы меч
тал а  побы вать , м ы сленно бро
дила по улиц ам  и п е р е ул ка м ...

То м ск  неузн аваем . Зеличест- 
вен мемориал пам яти  погибш им 
в Вели кую  О течественную  вой
ну, Очень понравились  академ 
городок и стан ц и я  подземного 
водоснабж ения. А  те а тр ! П рек
расен будет и Дворец пионе- 
рОВ я в этом  уверена! М огла 
ли я м еч тать  в свои далекие 
пионерские годы  о таком ?

Можно много п и сать  обо всем 
с восхищ ени ем . Одним словом , 
моя ро дин а—-та и не т а , что бы 
ла 40 лет н азад . П остарел мой 
дом на втором Т о м ске , где я ро
д и лась . П ридет время — все с та 
рое зам ен и тся  новым и более 
п р екр асн ы м , но се й ч ас , каким  
бы ни был Томском , он для ме
ня сам ы й  родной, сам ы й  л у ч 
ш и й ...

<.Чз письм а В . И. Баховой ).

С . А НАТО ЛИЕМ Серге
евичем и-' -Верой Ива
новкой Баховыми, Ва

лентином Ивановичем Пря- 
Н.14ШН и к о в ы м я познакоми- 
лась в гостинице «Томск». В 
.номере беспрерывно звонил 
телефон,, их приглашали на 
встречи в коллективы пред
приятий, вузов, техникумов 
и школ.
- Растроганные теплым прие
мом. земляков, они взволно
ванно. рассказывали о своей 
жизни, о далекой комсомоль
ской юности.

Их рассказ перенес нас на 
полвека назад.

Анатолий Бахов и Вален
тин Прянишников познако
мились ‘в ФЗУ при депо стан
ции Томск-П. Учились вмес
те три года и получили ред
кую в  т у  пору специальность 
слесарей -  электромехаников. 
Ну, а кроме того, их научили 
'кузнечному, токарному и 
плотницкому делу. Вместе 
пошли работать в мастерские 
связи при Томской железной 
дЪтюге.

Вспоминая прошлое, Ана
толий Сергеевич и Валентин 
Иванович с глубокой призна
тельностью и теплотой гово
рят о том, что в ФЗУ им 
дали не только профессио
нальную подготовку, но мно
гое сделали для воспитания 
вяз них активных граждан. 
Участие в отрядах «легкой 
кавалерии», концерты худо
жественной самодеятельнос
ти, оборонные кружки, брига
ды по оказанию помощи в 
расширении ц. реконструкции 
лесоперевалочного комбина
та, занятия спортом — на все 
$То хватало времен*.

Железные дороги должны 
быть примером четкости и 
слаженности в работе — та
кое требование диктовали 
бурные темпы первой пяти
летки. И вот бригады «легкой 
кавалерии», одной из кото
рых руководил Толя Бахов, 
идут проверять, своевремен
но ли отгружаются круглый 
лес и пиломатериалы для 
строящегося Новокузнецкого 
металлургического комбина
та, берут под контроль от
правку поездов с грузами со 
станций Томск-П.

А вечерами звал клуб же
лезнодорожников, где Бахов 
руководил драмкружком. Не 
было декораций, костюмов. 
Ребята проявляли находчи
вость ‘и увлекали зрителей не 
только своим актерским да- 
Ров'а'Нйём, но и горячей лю
бовью к театру.
"Здесь свела судьба Анато

лия Бахова с сестрой Вален
тина Прянишникова — Верой, 
неизменной участницей всех 
спектаклей. И на всю жизнь 
породнились Баховы и Пря-. 
нншниковы.

В конце 1932 года Анатолия 
Сергеевича Бахова призвали 
в -армию. Знания, получен, 
ные им в школе ФЗУ, оказа
лись настолько значительны
ми, . что ему- поручили ПРОВО
ДИТЬ: занятия в своем взводе. 
Преподавать надо было элек
тро- и радиотехнику. За от
личную службу в феврале 
1936 года он был награжден 
именными ручными часами, 
а в декабре того же года — 
именными -карманными часэ- 
ми. По. окончании срочной 
службы сдал экстерном экза- 
мены на звание лейтенанта.

Затем — академия. Но гря
нула .война, и А. С. Бахов 
был направлен в войска свя
зи, готовил специалистов для 
фронта, в том числе и радио- 
десантников.

После войны окончил ака
демию, защитил диссертацию 
на степень кандидата юриди
ческих наук. Затем — учеба 
в академии общественных 
наук при ЦК КПСС. Долгие 
голы преподавал.

Уволился из армии в зва

нии полковника. Защитил 
докторскую диссертацию и 
занимает должность про
фессора дипломатической 
академии МИД СССР.

О Д Н А Ж Д Ы , будуч и  уж е  
зам естителем  ' 'коман
дира полна, В ален ти н  

Иванович П рян иш ников наблю 
дал , к а к  тщ етн о  п ы тае тся  сол
д ат обработать д еталь  на то к а р 
ном с та н к е . Сам встал  к  с та н к у  
и м астерски  сп р авился  с делом. 
Солдаты  с восхищ ением  см о тре
ли на ум елы е  р уки  своего 
ком андира. А В ален ти н  Ивано
вич то гд а , и ещ е множ ество 
раз , с благодарностью  вспоми
нал м астеров ш колы  фабрично- 
заводского  уч ен и ч ества .

С Ф З У  связан о  и увлечение 
авиам оделизм ом , и планерны м  
спортом . Э то  было в 1931 году . 
Как-то  один из у ч а щ и хся  Коля 
Краснобаев принес чертеж и  на
сто ящ его  планера . К а к  зачаро
ванны е, см отрели ребята на 
ф ан тасти ч е ск о е  сооруж ение. 
И... заки п е л а  работа. Все детали  
изготовили  сам и .

Готовы й планер принесли  иа 
то л куч н ы й  ры нок, разм ещ ав
ш ийся то гд а  возле водонапор
ной баш ни . С этой «взлетной 
площ адки» Краснобаев сделал 
несколько  пробны х полетов. 
В зр ослы е и дети  с восторгом 
см отрели  на огромную  п ти ц у  — 
творение р у к  человека.

Планер передали в Осоавиа- 
х и м . Он ста л  учебны м  посо
бием для к р уж н а , которым 
руководил А нато лий  Сергеев . 
Со всех концов города при
ходили  зан и м аться  р еб ята . Все 
было ср а зу  ж е поставлено по- 
н асто ящ ем у. У чи ли  у с та в , про
ходили  теорию .

Кружок просуществовал
около года. А в 1932 году ор
ганизация Осоавиахима
железнодорожников получи
ла планер заводского изготов
ления. Его отдали «знатоку» 
Валентину Ивановичу Пря
нишникову и поручили ему 
организовать обучение пла
нерному делу рабочих депо и 
их детей.

Первые полеты проходили 
на спортивной площадке же
лезной дороги, где нынче на
ходится стадион. А затем 
стартовать стали с обрыва 
берега Ушайки, что напротив 
Северного городка. Предста
витель Западно-Сибирского 
краевого комитета Осоавиа
хима выдал кружковцам 
удостоверения планеристов.

Большим событием для то
мичей был прилет в 1933 году 
первого самолета. Он совер
шил посадку на краю депов
ского поселка. Это была пер
вая встреча Прянишникова с 
настоящей авиацией. Она и 
определила всю его дальней
шую жизнь.

Самолет передали создан
ному в городе аэроклубу. 
Желающих обучаться было 
150 человек. Приняли 12. 
Одиннадцать парней и одну 
девушку — Агнию Полянце- 
ву. Позднее она закончила 
Московский авиационный ин
ститут, стала летчиком-ис- 
пытателем. В годы Отечест
венной войны была команди
ром эскадрильи истребителей. 
Под ее редакцией вышла 
книга «В небе фронтовом» —• 
воспоминания девушек-лет- 
чиц, участниц Великой Оте
чественной войны.

Все выпускники аэроклуба 
получили звание пилотов.

В 1935 году при первом на
боре ,в высшую парашютную 
школу В. И. Прянишников 
выдержал все проверки ж эк
замены. А после окончания 
ее снова вернулся в родной 
Томск, но уже на должность 
начальника парашютной 
станции аэроклуба. К тому 
времени была построена вы
шка, и желающих испытать 
свою смелость и волю было 
предостаточно. Ну, и одно
временно пришлось обучать 
группу летчиков.

11 августа 1936 года Вален
тин Иванович совершил пер
вый показательный прыжок.

Все большее значение в 
обороне страны играла авиа
ция, и потому не случайным 
был в конце 1936 года приказ, 
по которому парашютная 
станция приступила к под
готовке десантников из числа 
допризывников. В 1937 году 
состоялся первый выпуск, 
причем почти все окончив
шие-курсы при мобилизации 
в армию назначались коман-' 
дирами отделений.

В 1938 году уже стали гото
вить не только парашюти
стов, но и летчиков.

Первой из девушек-спорт- 
сменок, получивших звание 
пилота и парашютистки, ста
ла бывшая воспитанница дет
ского дома, а позднее воспи
татель Аня Сазонова. Она и 
до сих пор живет в Томске. 
Но теперь уже носит фами
лию мужа—  Андроновии. -

Трогательной была встреча 
почти через сорок лет Вален
тина Ивановича с его первой

. курсанткой, {Автор этой ста
тьи, разыскивая Аню Сазоно
ву, обнаружила, что уже поч
ти 15 лет живет с нею в. од
ном доме — только в разных 
подъездах).

Более тысячи километров 
налетал в Томске Прянишни
ков, но хотелось изучить бо
лее совершенную технику. В 
1938 году он был принят в 
школу 'военных летчиков.
. Хорошая теоретическая и 

. практическая подготовка, 
умение передавать свои зна
ния другим были -замечены 
командованием, и Валентина 
Ивановича оставили в этой 
же школе инструкторов.
, Война застала его в -Ново

сибирске. Прянишников про
сился на фронт. Но— Кто-то 
должен был и в. тылу гото
вить кадры, перегонять само
леты на фронт.

Боевые ордена и множество 
медалей — дань Родины за 
образцовую подготовку лет
чиков для ночных полетов на 
бомбардировщиках. Позднее 
пришлось служить Пряниш
никову в Польше, а затем — 
в Белоруссии.

Не один раз он участво
вал в воздушных -парадах на 
тяжелых четырехмоторных 
бомбардировщиках над
Красной площадью и Тушин
ским аэродромом -в Москве.

На заслуженный отдых 
летчик первого класса под
полковник Прянишников 
ушел с должности командира 
полка.

Е ЩЕ в  школьном те
атре играла в пьесах 
Вера Ивановна Пря

нишникова (ныне Бахова). 
Любовь к сцене привела ее 

' в кружок железнодорожного 
клуба, которым руководил 

' друг ее брата Анатолий Ба
хов.

Общие, увлечения, интере
сы сроднили На всю жизнь.

«...Вы как-то задали мне воп
рос о моей врачебной деятель
ности, — пишет Вера Ивановна. 
— После окончания медицин
ского ф акультета Томсного уни
верситета меня пригласили на 

- кафедру нормальной анатомии. 
У или в глазную  клинику, но я 

осталась верка своей любви к 
летчикам — смелому и отваж
ному племени — и осталась  

, работать в Томском аэроклубе.
Наряду с  лечебной работой я 

1 была председателем медицин
ской комиссии по приему в 
аэроклуб.

Когда началась Великая Оте
чественная война, я, оставив 
маленькую дочку родственни- 

- «ам, пошла в ряды Советской  
Армии. Мне довелось работать  
начальником поенного лазаре
та. А позже, в послевоенное 
время, — в одной из поликли
ник Москвы...»

Вера Ивановна до сих пор 
верна своему увлечению те
атром, а теперь уже и кино.

Первое знакомство с .кино
режиссерами и операторами 
состоялось во время съемок 
телевизионного документаль
ного кинофильма -«Наша био
графия». Как-то, разбирая 
документы, она обнаружила 
удостоверение, -выданное в 
1927 году ее матери в том, 
что она окончила курсы лик
беза и исключена из списков 
неграмотных.

С этим документом и была 
снята Вера Ивановна в филь
ме «Год 1927-й».

А всего Бахова снялась бо
лее чем в десяти кинофиль
мах — документальных и 
даже художественных.

Широк круг ее интересов: 
она любит рисовать, лепить. 
Большую работу ведет и как 
общественный корреспондент 
в Комитете советских жен
щин.

П РИВЕЛО их в Томск 
неодолимое желание 
побродить по его 

улицам, надежда увидеть 
хоть кого-нибудь из тех, с 
кем прошли детство и 
юность. И хотя они приехали 
сами по себе, все дни пребы
вания на родине оказались 
заполненными до предела.

Многочисленные встречи с 
молодежью, рассказы о  пер
вых годах Советской власти 
в Томске, первых пионерских 
и комсомольских отрядах.

Каждая минута, свободная 
от встреч, была отдана Том
ску. Они спешили увидеть 
все. Им помогали трамваи, 
троллейбусы, автобусы, так
си... А Анатолий Сергеевич 
помнит еще один -вид тран
спорта — гужевой. Первым 
директором гужевого обоза в 
Томске был его отец.

В дар комсомольскому му. 
зею Томска наши .земляки 
привезли книги стихов брата 
Веры Ивановны — поэта 
Ильи Авраменко—и несколь
ко фотографий событий поч
ти полувековой давности.

с . п о з д н я к о в а !

МАКСИЭКОНОМИЧНЫЙ МИНИАВТОМОБИЛЬ
На 730 километров пробега 

он израсходовал всего литр 
бензина й завоевал первый 
приз на-конкурсе самых эко
номичных автомашин в Эн
схеде. Его сконстрзшровали 
студенты технического кол
леджа в голландском городе 
Эйндховене. Сигарообразное

авто на трех велосипедных 
колесах приводится в движе
ние крошечным моторчиком 
объёмом 10 кубических сан- 
тиметроз. Уникальный авто
мобиль имеет два существен
ных недостатка. Во-первых, 
маленькая скорость — всего 
15 километров в час. Во-вто

рых, неудобства для водите
ля — ехать, чтобы уменьшить 
сопротивление воздуха, при- 
ходится... лежа на спине.

Впрочем, юные конструкто
ры полны оптимизма. Во вся
ком случае, скорость, 'счита
ют они, можно удзоить.

(АПН).

Ленинградцы аплодируют томичам
3 СЕНТЯБРЯ В ЛЕНИНГРАДЕ УСПЕШ

НО НАЧАЛИСЬ ГАСТРОЛИ ТОМСКОГО 
ОБЛАСТНОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕ
АТРА.

Накануне в Доме журнали
стов города на Неве состоя
лась пресс-конференция, 
организованная для работ
ников печати, радио и теле
видения Ленинградским уп
равлением культуры. На ней 
выступил заведующий отде
лом пропаганды и агитации 
Томского обкома КПСС 
Р. М. Романов, рассказав
ший о Томской области, раз
витии ее производительных 
сил, перспективах экономи
ки и культуры. Руководите
ли театра познакомили ле
нинградских журналистов с 
коллективом, его творчески
ми планами, ответили на 
вопросы.

О творческом содружестве

с томским театром, сложив
шемся после гастролей в 
нашем городе, рассказал на 
конференции директор Ле
нинградского академическо
го театра драмы имени А. С. 
Пушкина К. М. Ильичев.

Открылись гастроли на 
сцене театра имени Ленин
ского комсомола спектаклем 
«Соленая падь» по произве
дению лауреата Государст
венной премии СССР С. За
лыгина. Зал был полон, 
здесь собралось полторы 
тысячи зрителей.

Томичей тепло приветст
вовал художественный руко
водитель Ленинградского 
академического театра дра
мы имени Пушкина народ

ный а'ртист СССР И. О. 
Горбачев. С ответным сло
вом выступил главный ре
жиссер Томского драматиче
ского театра Ф. Г. Григорь
ян.

— Эти гастроли в леген
дарном городе, — сказал он, 
— событие не только для 

• нашего коллектива, но и для 
всего Томска, который отме
чает нынче свое 375-летие.

Артисты играли с боль
шим подъемом. Спектакль, 
выдвинутый на соискание 
Государственной премии
РСФСР, был горячо принят 
публикой. В зале присутст
вовали члены Ленинградско
го областного и городского 

' комитетов партии, ответст
венные работники управле
ния театров Министерства 
культуры РСФСР, члены 
Комитета по присуждению 
Государственных премий 
РСФСР.

Отдельные сцены «Соле
ной пади» были сняты для 
показа по Ленинградскому 
телевидению.

— Мы очень растроганы 
радушным приемом, — ска
зал нам в интервью по .те
лефону директор театра 
А. И. Жеравян. — Коллектив 
долго4 готовился к этим от
ветственным гастролям, и 
мы надеемся достойно пред
ставить ленинградцам наш 
сибирский город.

Томичам предложена
большая и интересная про
грамма творческих встреч 
со зрителями. Они побывают 
у военных моряков Крон
штадта, на селе. С особым 
волнением готовятся они к 
встрече с рабочими произ
водственного объединения 
Электросила. Ведь один из 
цехов этого предприятия, 
эвакуированный в годы Ве
ликой Отечественной войны 
б Томск, дал рождение заво
ду «Сибэлектромотор», одно
му из крупных предприятий 
города.
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С Е Л Ь С К А Я

Г О С Т И Н И Ц А

В РАЙОННОМ ЦЕНТРЕ 
с. КРИВОШЕИНА ОТКРЫ
ЛАСЬ ГОСТИНИЦА «РУСЬ». 
НА ТРЕХ ЭТАЖАХ КОМ
ФОРТАБЕЛЬНОГО ЗДАНИЯ 
МОГУТ РАЗМЕСТИТЬСЯ 
ШЕСТЬДЕСЯТ ПРИЕЗЖИХ. 
СОВРЕМЕННАЯ МЕБЕЛЬ И 
ХОРОШАЯ ОТДЕЛКА ЖИ
ЛЫХ КОМНАТ СОЗДАЮТ 
УЮТ И УДОБСТВА. НА 
ПЕРВОМ ЭТАЖЕ К УСЛУ
ГАМ ГОСТЕЙ ЕСТЬ РЕСТО
РАН.

Фото Е. Лисицына.

С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т С П О Р Т

УНИВЕРСИАДА
С Т А Р Т О В А Л А

МЕХИКО, 3 сентября. 
(ТАСС). Всемирные студен
ческие игры —•. Универсиа
да-79 — торжественно от
крылись здесь в воскресенье, 
и огонь, зажжейгый от фа
келов, которые принесли 
мексиканские спортсмены 
Мария Дель Кармен Кор- 
дуньо и Энрике Акино, бу
дет гореть над олимпийским 
стадионом до тринадцатого 
сентября.

Спортсмены» более чем ста 
стран приняли участие в от
крытии Универсиады.

Впервые принимают уча
стие в Универсиаде спорт
смены Никарагуа и Социа
листической Республики 
Вьетнам, которых очень 
тепло приняли десятки ты
сяч зрителей, собравшихся 
на крупнейшем стадионе 
мексиканской столицы. Ни
карагуанские студенты на 
церемонии открытия прошли 
под двумя флагами — на
циональным и черно-крас
ным Сандинистского фронта 
национального освобожде
ния.

Горячо приветствовали 
жители столицы Мексики,

уже рано утром заполнив
шие трибуны стадиона, и 
советскую делегацию, флаг 
которой было доверено нести 
22-летнему ленинградскому 
студенту Александру Пучко
ву —  экс-чемпиону Европы 
среди юниоров в беге на 110 
метров с барьерами. Извест
но, что советские спортсме
ны участвовали в девяти 
проводившихся Универсиа
дах и во всех одерживали 
победы.

По традиции перед Уни
версиадой прошла генераль
ная ассамблея ФИСУ. Вновь 
— на четыре года — прези
дентом организации и ее 
первым вице-президентом 
избраны соответственно
Примо Небиоло и Сергей 
Иванов. Впервые на пост 
вице-президента избоан 
Константин Анастасов (Бол
гария). На ассамблее обсуж
дались вопросы связи массо
вого спорта с высшими до
стижениями и оказания по
мощи странам Азии и Аф
рики в развитии студенче
ского спорта.

Проведение следующей 
летней Универсиады плаки
руется в Бразилии, а ны
нешняя уже стартовала в 
плавательном бассейне, на 
фехтовальных дорожках, 
теннисных кортах, баскет
больных и волейбольных 
площадках.

ОВМЕИЯЛИСЪ
Очередную календарную 
встречу «Манометр» прово
дил на своем поле в минув
шее воскресенье. Его сопер
ником было барнаульское 
«Динамо» — коллектив тра
диционно сильный, один из 
старожилов зоны.

Серьезные намерения то
мичей обнаружились с пер
вых же' минут. Заводские 
футболисты атаковали на
стойчиво и целеустремлен
но. Уже на 5-й минуте 
В. Иванов получил отлич
ный пас и мог выходить 
один на один с вратарем, но 
действовал не лучшим обра
зом. Дело кончилось угло
вым ударом. На 28-й мину
те мяч, коварно посланный 
В. Помещиковым в незащи
щенный угол ворот, отрази
ла штанга.

Раз за разом атаки томи
чей срывались из-за того, 
что защитники гостей умело 
создавали искусственное по
ложение «вне игры».

Гол был в достаточной

степени неожиданным, и 
причиной его было не столь
ко мастерство алтайских 
футболистов, сколько незаве
ренные действия томского 
вратаря и защитников. До 
конца тайма нить игры бы
ла в руках динамовцев, но 
после перерыва инициатива 
перешла к «Манометру». За 
15 минут его игроки создали 
две голевые ситуации, кото
рые принято называть сто
процентными. А на 72-й ми
нуте В. Иванов, вновь ока
завшись на острие атаки, 
очень умело ушел от защит
ников й точно пробил мимо 
выбежавшего навстречу 
вратаря. Успех прибавил сил 
команде, и она продолжала 
атаковать, но ничейный счет 
сохранился до финального 
свистка.

Следующие три тура «Ма
нометр» проводит на выез
де в Хабаровске, Комсомоль
ске-на-Амуре и Владивосто
ке.

В. СЕРДЮК.

СН О ВА  МИРОВОЙ РЕКОРД
ТОКИО, 3 сентября. 15-лет

няя спортсменка из США 
Синтия Вудхед, выступая 
здесь на соревнованиях ро
зыгрыша. Кубка мира, уста
новила мировой рекорд на

дистанции 200 метров воль
ным стилем—1 минута 58,23 
секунды. Прежнее мировое 
достижение, принадлежав
шее ей же, улучшено на 0,2 
секунды. (ТАСС).

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
С УСПЕХОМ!

Коллектив Томской област
ной филармонии занял третье 
место по итогам социалисти
ческого соревнования теат
рально-зрелищных предприя
тий за первое полугодие 1979 
года.

На имя директора и худо
жественного руководителя 
филармонии пришла- поздра
вительная телеграмма,- под
писанная министром культут 
ры СССР П. Н. Демиче-. 
вым и председателем ЦК 
профсоюза работников
культуры М. В. Пашко
вым. «Желаем коллективу 
новых творческих успехов, — 
говорится в телеграмме, — в 
выполнении заданий четвер
того года. десятой пятилетки, 
дальнейшего улучшения 
культурного обслуживания 
трудящихся!»

О. ВАСИЛЬЕВ.
— — — «И»—  »»-
К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
КИРОВСКОГО, ЛЕНИНСКО
ГО И СОВЕТСКОГО РАЙ
ОННЫХ СОВЕТОВ НАРОД 
НЫХ ДЕПУТАТОВ.

Тринадцатая сессия Киров
ского районного Совета на
родных депутатов состоится 
6 сентября 1979 года, в 15 ча
сов, в помещении Дома куль
туры политехнического ин
ститута (ул. Усова, 13-6) с по
весткой дня:

1. О состоянии и мерах по 
дальнейшему укреплению 
социалистической законно
сти, общественного порядка 
и усилению борьбы против 
пьянства и алкоголизма.

2. О ходе выполнения ре
шения 3-й сессии районного 
Совета от 13 октября 1977 
года «О мерах по улучше
нию трудового воспитания 
и профессиональной ориен
тации школьников района в 
свете решений XXV съезда 
КПСС». * * *

6 сентября 1979 года; в 15 
часов, в зале заседаний обл
потребсоюза (пер. Совпарт- 
школьный, 10) состоится за
седание тринадцатой сессии 
Ленинского районного Совета 
народных депутатов.

Повестка дня:
О работе отдела внутрен

них дел по укреплению об
щественного порядка и со
циалистической законности 
в районе в свете требований 
XXV съезда КПСС.

* * *
Двенадцатая сессия Совет

ского районного Совета на
родных депутатов состоится 
,6 сентября 1979 года, б 14 
. часов 30 минут, в концертном 
чзале филармонии (проспект 
Ленина, 75).

На рассмотрение сессий 
_ вносятся следующие вопро
сы: «О мерах по улучшению 

. работы с письмами трудя- 
- щихся в свете решений XXV 
. съезда КПСС», «Информа
ция о выполнении критиче- 

.ских замечаний и предло- 

. жений, высказанных депу
татами на четвертой сессии 
районного Совета».

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»
Результаты 35-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
1 сентября.

«6 из 49». 1-й розЫгрыш: 
4, 19, 20, 31, 36, 45, льготный 
шар — 29.

2-й розыгрыш: 2, 21, 23, 24, 
38, 42, льготный шар — 22.

«о из 36». 1-й розыгрыш: 
4, 5, 11, 24, 34, . -

2-й розыгрыш: 9, 24, 25, 32, 
35.

(ТАСС).

Зам. редактора
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

- \ у.. • . ̂  . ТО М СК
20.30. Цв. Новости. 20.45. «За 

нас. до рассвета». Художествен
ный телефильм. 1-я серия.

С Р Е Д А , 5 сентября 
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
10.00. {«Время», 11.05, Мульт

фильмы^ 11.35. ’ «На таежных 
ветрах». Художественный теле
фильм. 1-я серия. 12.50. «Клуб 
кинопутешествий». 13.50. Но
вости.

С 13.55 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. К Меж

дународному году ребенка. Про
грамма документальных теле
фильмов. 17.15. «Рассказы о 
художниках». Народный худож
ник Азербайджанской ССР 
Т. Нариманбеков. 18.00, Концерт 
камерного ансамбля. «Гармо
ния» Киевской государственной 
филармонии.

ТО М СК
18.30. Цв. Новости. 18.45. Сту

дия «Юнрсть». «Разговор начис
тоту». Передача 2-я. 19.15. «Том
скую нефть — Родине». 19.30. 
«Сельская новь». Выступает 
директор совхоза «Кузовлев- 
ский» Н. С. Жульев.

М О СКВА
20.15. «Сегодня в мире». 20.30. 

Вечер поэзии С. Острового в 
концертной студии Останкино. 
22.00. Концерт артистов балета 
Государственного академиче
ского Большого театра Союза 
ССР. 22.30. «Время». 23.00. Меж
дународная встреча .по футбо
лу. Сборная СССР — сборная 
ГДР. В перерыве — «Сегодня в 
мире».

ВТО РА Я  П РО ГРАМ М А 
ТО М СК

• 19.30. «Фильм— детям». Мульт
фильм. 19.40. Цв. «Художник». 
Международному году ребенка 
посвящается. У нас в гостях 
детская художественная школа 
г. Колпашева.

М О СКВА
20.15. «Сегодня в мире».

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Ем ельян  П угачев» (две се

рии) -4; 8-30. 13. 1 6 . 18-40. 21-20. 
«П отом у, что я Ай вар Лидак» — 
11-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
«На новом месте» — 8-40, 10-20, 

12, 13-40, 15-20. 17. 18-40.. 20-20, 
22. «Все  реш ает мгновение» -— 
8-35. 10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 
18-10. 20-05, 22. З ал  к и н о х р о н и 
к и . «Мы и природа» — 9, 16-20. 
«На концерте Лю дм илы З ы к и 
ной», «Н аичональная гале р е я»— 
10-05 , И -20 . 12-35. 13-50. 15-05.
17- 25.

«ОКТЯБРЬ»
«Версия полкопнкча Зорина» —

9, 10-50. 12-40. 14-20. 16-20.
18- 10. 20. 21-50. «Твой сы н» — 
8-40. 14-30, 18-50. «H v . погоди!» 
(12 выпусков) — 12. 16-20. 20-40. 
«Недопесок «Наполеон 1И» — 
10-30.

«СИБИРЯК»
М ультсбор кик N? 95 —• 9 -20 . 

«К аскад е р 1-!» — 11 12-40. 14-2.0,
16. 17-40, 19-20. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Клеопатра» Од е '' се п и и )'— 9. 

12, .1-5. 18. 20-50. « Т а к ти к а  бега 
на д л и н н ую  дистанцию » — 9 ,. 12, 
13-30, 15. «Воспоминание» —
Ю-30. «Клеопатра» (две серии) —
17. 20.

«ПИОНЕР»
«Когда п с та н у  г^линаном» —?

9 10-50, 12-40. 14-30. 16-20,
16-10. «Тм  — — -и г  "О.
КИНОТЕАТР ГОРСАДА
«К ап кан »  — 14, 16. 17-50. 19  40.

«  ея
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 8, 9, 15 сентября §

I П О К А З А Т Е Л Ь Н Ы Е  В Ы С Т У П Л Е Н И Я  |
1 1

ГРУППЫ СИЛЬНЕЙШИХ ФИГУРИСТОВ с о в е т с к о го  с о ю з а  п о д  
РУКОВОДСТВОМ ЗАСЛУЖЕННОГО ТРЕНЕРА СССР Елены ЧАЙКОВСКОЙ.

Ц У ч а с т в у ю т :
чемпионы мира, заслуженные мастера спорта СССР Наталья ЛИШГЧУК к 

а Геннадий КАРИОНОСОВ; чемпион мира, заслуженный мастер спорта СССР 
Владимир КОВАЛЕВ; неоднократные победители и призеры международных и 

S всесоюзных соревнований Марина ЗУЕВА и Андрей ВИТМАН л большая труп
па кандидатов в олимпийскую сборную команду СССР — победителей междуна
родных и всесоюзных соревнований и чемпионатов.

Начало:. 8 сентября — в 20 часов; 9 сентября — в 17 и 20 часов; 15 сентября— 
в 17 и 20 часов.

| Билеты продаются в кассах дворца и у общественных распространителей.
Принимаются заявки на коллективные посещения по тел. 4-81-35, 4ч17-747.

Редакции «Красного зна
мени» на временную работу 
требуется технический со- 
трудник,-

Обращаться: пр. Фрунзе, 103, 
комнаты 18 и 23.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Южно-Сахалинске на 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, Ир
кутский тракт, 140, кв, 6.

Дирекция, партийный ко
митет, заводской комитет 
профсоюза, комитет ВЛКСМ 
Томского электротехническо
го завода с глубоким прис
корбием извещают о смерти 
ветерана труда' завода, уча-- 
стника Великой Отечествен
ной войны

Ш У С Т Р О В А  
В иктор а П авловича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Адрес редакции; 634030, Томск, ГСП. пр. Фрунзе, 103. Гелефоны: приемной редактора — 3-44-3S, заместителей редактора — 3-06.52. 3-31-25. ответ, секретаря — 3-32-34, секр етар и ата-3-40-20  3 44 48 
отдела партийной жизни — 3-40-51, отдела пропаганды — 3-40-24, 3-40-85, отдела промышленности — 3-48-75. 3-40-58, отдела нефтегеологии и строительства-3-41-83 , 3-41-53, отдела сельского х о з я й с тв а -  ’
3-43-75, 3-43-60, отдела н аук ;; а  учебны х заведений — 3-4Э-63, отдела информации — 3-43^32, 3-31-22. отдела советского строительства и бы та— 3-41-65, 3-06-31, отдела писем — 3-31-61, 3-0S-87, 3-06-31, общественной 
приемной ьи 3-42-07, отдела объявлений »«? 3-08-62, дежурного де 3-41-59, областной ж урналистской организации 3-40-91, приемной издательства < 3-15-25, бухгалтерии —  3-10-17.
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